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Maité Sampieri Croda, directora 
del Área de Formación Básica 
General (AFBG), informó que a 
partir de agosto las experiencias 
educativas (EE) de dicha área 
serán actualizadas en contenido 
y nombre, como parte del reporte 
realizado y presentado por la 
Coordinación de Evaluación 
del Modelo Educativo Integral y 
Flexible (MEIF).

Al respecto, Elizabeth 
Ocampo Gómez, coordinadora 
de la evaluación del MEIF, detalló 
que los resultados de la revisión 
que inició en marzo de 2015 (con 
la presentación del proyecto al 
Consejo Universitario General) 
se dividieron en diferentes 
reportes, debido a la extensión 
de la información y para hacer 
factible las transformaciones 
propuestas.

Un primer reporte corresponde 
al AFBG, el segundo es sobre los 
componentes del MEIF, y se prepara 
un tercero en el cual se abordan 
las áreas de Formación Terminal, 
Disciplinar y de Elección Libre, así 
como las tutorías y los profesores.

Mencionó que para realizar 
el informe relativo al AFBG 
utilizaron siete fuentes de 
información: datos institucionales 
numéricos, del Sistema Integral 
de Información Universitaria 
(SIIU) y de la Dirección General de 
Administración Escolar; análisis 
de evaluaciones anteriores, así 
como de documentos oficiales 
y académicos publicados sobre 
el MEIF; encuestas a directivos, 
académicos y estudiantes; 
grupos de autoevaluación de 
facultades y dependencias; 
grupos de autoevaluaciones 
con investigadores; entrevistas 
a funcionarios; y revisión de la 
normatividad universitaria.

Cabe mencionar que el AFBG 
está compuesta por cinco EE: 
Inglés I, Inglés II, Lectura y 
Redacción a través Análisis 
del Mundo Contemporáneo, 
Habilidades del Pensamiento Crítico 
y Creativo y Computación Básica.

La pregunta central en la 
revisión del AFBG era plantear 
en qué medida alcanzaba sus 
objetivos. Mencionó que después 
del análisis realizado encontraron 
que la comunidad universitaria 
cuestionaba el valor, los objetivos, 
el funcionamiento y la vigencia del 
área.

Entrarán en vigor en agosto

Área de Formación Básica General
actualizó experiencias educativas
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Equipo de trabajo que ha realizado la revisión y evaluación del MEIF

“Con base en lo anterior 
concluimos que el área –por 
razones históricas, de estructura, de 
condiciones institucionales complejas 
y por una normatividad excluyente, 
por descuido y por perseguir fines 
dispersos– cumplía parcialmente con 
el objetivo central de su diseño.”

Con base en los datos obtenidos, 
Ocampo Gómez dijo que elaboraron 
recomendaciones a realizarse en el 
corto y mediano plazo, las cuales 
organizaron en nueve rubros: la 
actualización de los programas 
de estudio de las EE, mediante la 
participación de las academias y la 
consulta de expertos de la Universidad 
y externos; capacitación a docentes 
del área, así como a funcionarios y 
personal en general sobre el MEIF y el 
AFBG; ofertar EE del AFBG de acuerdo 
a la demanda de los estudiantes y 
diversificar la modalidad de la oferta; 
diagnóstico, evaluación y apoyo a los 
estudios, al encontrarse un alto índice 
de reprobación.

Además, mayor impulso al 
trabajo colegiado; modificación de la 
normatividad; difusión sobre procesos 
y competencias que fortalezcan 
al AFBG; rediseño curricular; y 
recomendaciones para cada EE del 
área, como el cambio de nombre, 
enfoque y contenidos, el cambio de 
créditos, la modalidad en la que se 
ofrecen.

Por último, apuntó que 
actualmente trabajan en tres reportes 
más: el primero, involucra a las áreas 
de formación Terminal, Disciplinar y 
de Elección Libre; el segundo, sobre 
las tutorías, y un tercero, sobre los 
profesores.

Adelantó que esta información 
se dará a conocer en sesión del 
Consejo Universitario General (CUG) 
a realizarse en junio, y con esto se 
concluirá el proceso de evaluación 
del MEIF.

“Una vez que se consoliden 
los cambios, será el momento 
de reconfigurar el documento 
fundacional del MEIF, porque ya no 
será el mismo en el diseño.”

Las personas interesadas en 
consultar a detalle el reporte extenso 
sobre el AFBG, pueden hacerlo en 
http://www.uv.mx/meif/

“Es importante que la 
comunidad universitaria se 
acerque a leerlo porque es un 
documento de referencia obligada, 
sobre todo para funcionarios 
y directivos de facultades, ya 
que será considerado para 
tomar decisiones y realizar 
transformaciones significativas.”

Cabe mencionar que este 
proceso inició en marzo de 
2015, con la presentación de la 
propuesta ante el CUG, y dos años 
cuatro meses después llegará a su 
conclusión.

AFBG actualizó 
experiencias educativas
Respecto al cumplimiento de estas 
recomendaciones, Maité Sampieri 
dio a conocer que a partir de agosto 
entran en vigor las EE actualizadas 
para todos los PE de la Universidad.

Esto implica, explicó, una 
nueva denominación para las EE, 
quedando de la siguiente manera: 
Computación Básica quedará 
como Literacidad Digital; Lectura 
y Redacción a través del Análisis 
del Mundo Contemporáneo, será 
Lectura y Escritura de Textos 
Académicos; Habilidades del 
Pensamiento Crítico y Creativo 
se conocerá como Pensamiento 
Crítico para la Solución de 
Problemas; e Inglés I y II se 
llamarán Lengua I y II.

“Debo decir que se han 
diseñado y operado algunos cursos 
de actualización y talleres sobre 
tópicos de los nuevos programas de 
estudio, el enfoque didáctico de las 
EE, el conocimiento del estudiante 
universitario, temas transversales, 
las modalidades educativas, entre 
otros.”

Aclaró que en agosto entrarán 
en vigor estas actualizaciones 
para los nuevos PE que ofrecerá la 
Universidad, así como en aquellas 
licenciaturas que recientemente 
actualizaron sus planes de estudio.

“Aunque haya programas de 
licenciatura que últimamente 
no han sido rediseñados, los 
contenidos de las EE del AFBG 
serán actuales sin importar que sus 
denominaciones sean las mismas”, 
enfatizó.

Detalló que en el caso de las 
EE Lengua I y Lengua II, la oferta 
del AFBG continúa centrada en 
cursos de inglés, no obstante 
se amplía la posibilidad de que 
otras lenguas (alemán, francés, 
italiano y portugués) puedan 
ser reconocidas, al realizarse 
el proceso de transferencia de 
resultados obtenidos en exámenes 
de certificación internacional o la 
equivalencia de cursos acreditados 
en los Centros de Idiomas.

Además se tendrá la opción de 
reconocer las lenguas originarias: 
náhuatl, popoluca y totonaco, que 
son motivo de estudio y enseñanza 
en la Universidad Veracruzana 
Intercultural, mismas que también se 
imparten en los Centros de Idiomas.

Por otro lado, dijo que las 
academias de todas las EE que 
conforman el área han trabajado 
en la actualización y adecuación 
de saberes, en la construcción 
de evidencias de aprendizaje 
integradoras, en la revisión 
de procesos de evaluación y 
oportunidades de acreditación.

Asimismo, en el mejoramiento 
de los procesos de control y 
administración escolar, rediseño de 
las EE para modalidades mixtas y 
cambio de la denominación de las 
mismas acorde con las tendencias 
de transformación del área.

En cuanto a las modalidades 
de acreditación, comentó que el 
área tiene una gran diversidad: 
presencial, semipresencial, 
autoaprendizaje (autónoma), 
demostración de competencias y 
virtual; pero a partir de esta revisión 
han explorado una posibilidad más 
que es la mixta (presencial-virtual).

“Una crítica reiterada hacia 
el modelo educativo fueron 
los horarios, pareciera que 
MEIF y horarios quebrados 
son sinónimos; no obstante, el 

hecho de explorar modalidades 
mixtas permite que los 
alumnos no estén el 100 por 
ciento del tiempo en las aulas 
y otra parte alfabetizarlos 
tecnológicamente.”

Con base en lo anterior, 
indicó que en el pasado 
periodo escolar, 85 docentes 
de todas las EE y de diferentes 
regiones de la Universidad 
tomaron voluntariamente el 
curso “Planeación y gestión de 
aprendizajes: mixto e invertido”. 
Además, acreditaron el programa 
Eminus 3.0 para el aprendizaje 
multimodal.

“El resultado ha sido la 
puesta en operación –como 
plan piloto– de la modalidad 
mixta con la participación de 43 
docentes y 59 grupos de clases, 
en el periodo Agosto 2016-Enero 
2017, así como de 45 docentes y 
55 grupos en Febrero-Julio del 
mismo año.”

Con esto, explicó que los 
profesores no sólo imparten 
su curso de manera presencial, 
también tienen apoyo en la 
plataforma institucional Eminus, 
para ello han desarrollado sus 
propias herramientas didácticas.

Otra de las acciones 
realizadas, enumeró, fue la 
actualización de la evaluación 
diagnóstica, la cual fue aplicada 
en línea a los estudiantes de la 
generación 2016, en todas las EE.

De igual manera, apuntó 
que ya se trabaja en vinculación 
con las direcciones generales 
de las áreas académicas para 
fortalecer la transversalidad de 
las competencias básicas hacia 
las otras áreas de formación, 
a través de proyectos como la 
incorporación del uso de la 
lectura y escritura académicas, a 
fin de favorecer la alfabetización 
disciplinar.

“Todas las EE del AFBG 
promueven el desarrollo 
de las competencias 
integrales de comunicación y 
autoaprendizaje, pero no desde 
el enfoque remedial, se centran 
en el desarrollo de competencias 
básicas para el nivel superior, 
por eso han cambiado su 
nombre y el número de 
créditos”, finalizó.
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La Universidad Veracruzana (UV) 
y el Instituto Veracruzano de la 
Cultura (Ivec) refrendaron el 27 
de marzo su compromiso con la 
cultura como una herramienta 
para la libertad y la democracia, 
al signar un convenio general de 
colaboración por parte de sus 
autoridades.

A la Rectoría universitaria 
acudió Enrique Manuel Márquez 
Almazán, director del Ivec, quien 
firmó el documento con Sara 
Ladrón de Guevara, rectora de esta 
casa de estudio, suceso atestiguado 
por los directores generales de 
las áreas académicas, así como 
de la Dirección Editorial, y las 
direcciones generales de Difusión 
Cultural y de Comunicación 
Universitaria.

UV e Ivec refrendaron su
compromiso con la cultura

Sara Ladrón de Guevara y Enrique Manuel Márquez firmaron el documento

Signaron convenio de 
colaboración para la 
implementación de 
acciones coordinadas

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Desde que el Ivec nació se 
vinculó de manera natural con la 
Universidad, observó la Rectora, 
ya que ambos tienen un claro 
compromiso con la cultura, su 

conservación, su difusión y la 
preservación del patrimonio.

“El día de hoy, dos instituciones 
sociales, en pleno uso de su libertad 
y en un ejemplo de democracia, 

firman un convenio que abona a 
favor de la cultura en su más amplio 
y noble sentido”, afirmó; “con este 
convenio refrendan su compromiso 
con la cultura como herramienta 

para la libertad y la democracia, 
con la cultura como instrumento 
para que el pueblo veracruzano 
se vuelva dueño de sí mismo. 
Debemos congratularnos que la 
cultura juegue tan importante y 
trascendental papel y que nuestras 
dos instituciones estén conscientes 
de ello, participen en su creación, 
difusión y disfrute”.

El objeto del convenio marco 
de colaboración es establecer los 
alcances, las bases, las estrategias 
y los lineamientos generales para 
la implementación de acciones 
coordinadas encaminadas a 
fortalecer, promover y difundir 
actividades académicas, educativas, 
de investigación, culturales 
y artísticas en beneficio de la 
comunidad universitaria y de la 
población veracruzana.

“En el ámbito de su 
normatividad, la UV y el Ivec 
asumen el compromiso de 
brindarse apoyo y asesoría, 
así como organizar conjunta y 
periódicamente actividades en 
materia cultural, educativa, artística 
y de capacitación en las distintas 
regiones de la casa de estudio, 
a través de las vicerrectorías 
regionales, así como en las 
instalaciones y recintos culturales 
pertenecientes al instituto”, detalló 
la Rectora.

Asimismo, destacó que 
Márquez Almazán es egresado de 
la Facultad de Música y pertenece 
a una destacada familia de 
académicos y ejecutantes, quienes 
siguen apoyando las actividades 
universitarias.

Por su parte, el titular del Ivec 
planteó: “Estamos en la mejor 
disposición de que este documento 
sea el punto de partida legal 
para llevar a cabo actividades en 
beneficio de la sociedad, de la 
comunidad universitaria y de los 
artistas”.

Algunas de las acciones 
específicas del convenio 
contemplan la difusión de las 
actividades culturales promovidas 
por el Ivec en los medios de 
comunicación universitarios; 
además, se brindarán mutuamente 
el apoyo técnico, documental 
y humano para el diseño, 
formulación, implementación, 
ejecución y seguimiento de 
producciones, programas, 
proyectos, cursos, investigaciones y 
publicaciones en materia artística 
y cultural.

En la firma también 
participaron Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria académica; 
Gerardo García Ricardo, secretario 
de Administración y Finanzas; 
Octavio Ochoa Contreras, secretario 
de la Rectoría, y Alberto Islas Reyes, 
abogado general de la institución. 
Al igual que los directores de la 
Editorial universitaria y de Difusión 
Cultural, Édgar García Valencia, 
y Esther Hernández Palacios, 
respectivamente. 

El Sistema de Transporte 
Colectivo (Metro) de la 
Ciudad de México (CDMX), 
emitió 10 millones de 
boletos para conmemorar 
los 20 años de autonomía 
de la Universidad 
Veracruzana (UV ).

La venta de los 
boletos a los usuarios del 
Metro de la capital de la 
República inició el 20 de 
marzo y continuará hasta 
agotar la emisión.

El Metro reconoce a 
diversas instituciones o a 
personajes por sus aportes 
a la sociedad mexicana 
a través del diseño de un 
boleto distintivo, el cual 
llega a los millones de 
pasajeros de este servicio 
de transporte para que 
identifiquen y reconozcan 
a quien ha merecido tal 
homenaje.

Con boleto conmemorativo

Metro de CDMX celebra 20 aniversario
de la autonomía universitaria

El sistema de transporte se suma a otros 
organismos que han reconocido los 
onomásticos universitarios: Lotería Nacional y 
Servicio Postal Mexicano

El tiraje es de 10 millones

El tiraje de boletos 
dedicado a la UV significó 
un reconocimiento a las 
tareas de esta casa de 
estudio en sus propósitos 
de crear, conservar y 
transmitir la ciencia, la 
cultura y las artes, así 
también para destacar 
el significado de la 
autonomía obtenida el 
30 de noviembre de 1996, 
con la publicación de la 
Ley de Autonomía de la 
Universidad Veracruzana 
en la Gaceta Oficial.

Ya en anteriores 
ocasiones, organismos 
de alcance nacional 
se han unido a la 
UV para festinar sus 
más importantes 
acontecimientos. Por 
ejemplo, en el marco 
de las celebraciones 
por el 70 aniversario 
de la fundación de la 
Universidad, la Lotería 
Nacional emitió un billete 
conmemorativo, mientras 
que el Servicio Postal 
Mexicano lanzó un tiraje 
especial de estampillas 
y hojillas filatélicas 
conmemorativas.
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La Universidad Veracruzana (UV), 
por primera vez en su historia, 
realizó una ceremonia para 
entregar constancias a estudiantes 
que concluyeron formalmente sus 
estudios de licenciatura, maestría 
y doctorado, en el periodo Agosto 
2016-Enero 2017.

El evento, que tuvo lugar en 
el Gimnasio del Campus para la 
Cultura, las Artes y el Deporte el 
30 de marzo, fue presidido por la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, 
acompañada de José Salvador 
Aburto Morales, director general del 
Centro Nacional de Trasplantes de 
la Secretaría de Salud Federal.

La secretaria académica, Leticia 
Rodríguez Audirac, dijo que se 

Corresponden al periodo Agosto 2016-Enero 2017

Egresados recibieron constancias
de licenciatura y posgrado

LUCERO CRUZ Y PAOLA CORTÉS

En la región Xalapa, 852 estudiantes concluyeron formalmente sus estudios

Se otorgron reconocimientos a los mejores promedios

entregaron constancias a dos mil 
171 estudiantes de licenciatura y 
posgrado que concluyeron al 100 
por ciento sus créditos y obtuvieron 
su grado académico; de ellos, 852 
corresponden a la región Xalapa; 
464, a Veracruz-Boca del Río; 434, a 
Orizaba-Córdoba; 223, a Poza Rica-
Tuxpan; y 198, a Coatzacoalcos-
Minatitlán.

Las autoridades universitarias 
también otorgaron diplomas a 
quienes egresaron con los mejores 
promedios de los diferentes 
programas educativos de 
licenciatura, maestría y doctorado. 

En su intervención, la rectora 
Sara Ladrón de Guevara expresó 
que al concluir sus estudios, ahora 
sí podrán afirmar que la UV es su 
alma máter, la madre que los ha 

nutrido y alimentado con lo mejor 
que tiene, ha hecho sacrificios y 
los ha impulsado a dar lo mejor 
de sí mismos –académica y 
personalmente.

“Estamos satisfechos de 
que hayan sido nutridos con la 
vitalidad de esta comunidad, con 
sus conocimientos, habilidades, 
actitudes y valores. Y estamos 
expectantes por comprobar su 
desempeño humano, académico 
y profesional. Como alma máter 
esperamos ver reflejado este 
empeño en la constatación de 
sus logros alcanzados y en el 
compromiso de construir una 
sociedad más justa y solidaria.”

Después, entregó la Medalla al 
Mérito Estudiantil “Doctor Manuel 
Suárez Trujillo”, a Luis Gerardo 

Montané Jiménez, egresado 
del Doctorado en Ciencias de 
la Computación de la Facultad 
de Estadística e Informática, 
por obtener un promedio de 10 
absoluto.

De igual manera, la UV reconoció 
a José Salvador Aburto Morales 
como egresado distinguido, por su 
trayectoria destacada en el ámbito 
de los trasplantes a nivel nacional. 
Egresó de la Facultad de Medicina 
de la UV, en 1984; es especialista en 
urología y trasplante renal.

Asimismo, el Centro Nacional 
de Trasplantes entregó un 
reconocimiento a esta casa de 
estudio por su compromiso con la 
cultura de la donación de órganos 
y tejidos. Minutos después, 
las autoridades universitarias 

y los directores generales de 
las áreas académicas firmaron 
voluntariamente una tarjeta que los 
identifica como donantes.

Otro momento destacado fue la 
donación a esta casa de estudio de 
los derechos de autor del Himno 
a la Universidad Veracruzana, por 
parte de Gloria Rosellón, en 
nombre de Francisco Morosini 
–autor de la letra–, y de Ryszard Siwy 
–autor de la música–, compositores 
destacados que legaron el 
emblemático Himno Veracruzano.

Con esta obra artística, la UV 
gozará de un sello de identidad, 
proveniente de dos músicos que 
colaboraron durante décadas en la 
formación de nuevos profesionales 
de esta noble disciplina.

Finalmente, la representante de 
los egresados reconocidos durante 
la celebración, Sara Ariadna Marcial 
León, de la Licenciatura en Lengua 
Inglesa, dirigió a sus compañeros 
un sentido discurso, dedicado al 
esfuerzo y sacrificio que cada uno 
realizó –en compañía de su familia– 
para lograr su grado académico.

Para concluir su mensaje, 
invitó a sus nuevos colegas a “estar 
dispuestos a compartir su tiempo 
con los demás… porque el mundo 
ya no necesita genios, sino personas 
dispuestas a trabajar, a esforzarse y a 
ser cada vez más humanos”.

Las autoridades presentes 
fueron Gerardo García Ricardo, 
secretario de Administración y 
Finanzas; Fabio Fuentes Navarro, 
rector de la Universidad Pedagógica 
Veracruzana, en representación 
de la Secretaría de Educación de 
Veracruz; Gloria Rosellón, viuda de 
Francisco Morosini, y Ryszard Siwy.

También, los directores de 
las diferentes áreas académicas 
de la Universidad, Miguel Flores 
Covarrubias, de Artes; Domingo 
Canales Espinosa, de Ciencias 
Biológico-Agropecuarias; María 
Concepción Sánchez Rovelo, de 
Ciencias de la Salud; José Luis 
Martínez Suárez, de Humanidades; 
Liliana Ivonne Betancourt 
Trevedhan, de Económico-
Administrativa, y Rafael Díaz Sobac, 
de la Técnica.

Luis Montané, Medalla al Mérito Estudiantil José Salvador Aburto Morales, egresado distinguido
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La Universidad Veracruzana (UV) 
y la Asociación de Mexicanos en 
Carolina del Norte (Amexcan) 
realizaron una reunión de 
acercamiento para conocer las 
propuestas mutuas en materia de 
migración y apoyo a migrantes que 
pueden beneficiarse de un trabajo 
conjunto.

Autoridades universitarias, 
encabezadas por la rectora Sara 
Ladrón de Guevara, dieron la 
bienvenida a Juvencio Rocha 
Peralta, presidente de la Amexcan, 
así como a sus miembros José Villa 
y Xavier González, el 27 de marzo.

En el encuentro, la Rectora 
destacó que a partir de los cambios 
ocurridos en Estados Unidos de 
Norteamérica se abre una nueva 
solidaridad y “un momento 
propicio para aprovechar esta 
coyuntura, para buscar enlaces y 
estar más presentes apoyando a 
nuestros paisanos”.

Sara Ladrón de Guevara solicitó 
a los integrantes de la Amexcan 
convertirse en portavoces de la 

Universidad y Amexcan se unen
para atender temas de migración

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Autoridades y académicos universitarios recibieron a miembros de la asociación

Como en toda profesión, los 
docentes deben rendir cuentas 
a la sociedad y las autoridades 
educativas mostrar a los 
padres de familia la labor de 
los profesionales que forman 
a sus hijos todos los días, 
planteó Yolanda Edith Leyva 
Barajas, directora general para 
la Evaluación de Docentes y 
Directivos del Instituto Nacional 
para la Evaluación de la 
Educación (INEE) Veracruz.

Leyva Barajas impartió la 
conferencia “Evaluación del 
desempeño de docentes y 
directivos de educación básica 
y media superior”, el 27 de 
marzo en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI), dirigida a docentes, 
investigadores, estudiantes y 
personas interesadas en el tema.

Señaló funcionaria del INEE

Docentes deben rendir
cuentas a la sociedad:
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

 Yolanda Edith Leyva Barajas

Los organizadores de esta 
plática fueron la Facultad de 
Pedagogía, la Academia Mexicana 
de Educación de Veracruz 
(AMEAC) y el INEE.

Durante esta presentación, 
enlazada por el sistema de 
videoconferencias con las demás 
regiones universitarias, Yolanda 
Leyva estuvo acompañada 
por Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria académica, quien 
expresó que la educación es un 
pilar fundamental para lograr 
transformaciones y encaminarse 
a una sociedad que posea 
condiciones más democráticas y 
justas para quienes la integran.

Aseguró que transformar 
el sistema educativo en 
todos sus niveles en el país, 
debe representar una tarea 
fundamental para el gobierno 
y para todas las instituciones 
educativas. 

Yolanda Leyva enunció que al 
docente se le debe mirar como un 
profesional que toma decisiones 
continuamente, no sólo dentro del 
aula, ya que la planeación de sus 
actividades la lleva a cabo fuera de 
ella; afirmó que un catedrático que 
no reflexiona sobre la efectividad 
de sus acciones, no se mejora a sí 
mismo y no enriquece su quehacer 
educativo.

Mencionó que muchas veces la 
práctica docente está cargada de 
aspectos que el profesor no toma 
en cuenta, como los culturales, 
tecnológicos, sociales, políticos e 
ideológicos, y que no contemplarlos 
crea problemas al momento de 
desarrollar el proceso educativo.

La académica compartió 
los resultados diagnósticos 
de un estudio realizado por la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO) en 

Latinoamérica y el Caribe, sobre 
la dimensión de desarrollo 
profesional y formación 
continua de los profesores.

Explicó que este 
análisis brinda una serie de 
recomendaciones en materia 
educativa a los países miembros 
de la UNESCO, y que dentro 
de su metodología de trabajo 
contó con expertos en políticas 
docentes, así como con ocho 
grupos nacionales de consulta, 
represen tativos del ámbito 
gubernamental académico del 
mismo número de naciones.

solidaridad de las instituciones 
mexicanas para con los migrantes, 
a lo que expresó: “La Universidad 
Veracruzana está lista para recibir 
a estudiantes que decidan regresar 
o que sean deportados”.

Turnó a Magdalena 
Hernández Alarcón, titular de la 
Dirección General de Relaciones 
Internacionales (DGRI), presente 
en el evento, la revisión de las 
instancias requeridas tendientes 
a incrementar los intercambios y 
las estancias de servicio social de 
estudiantes y egresados.

En ese sentido, Hernández 
Alarcón señaló que la UV tiene 
exitosos casos de colaboración 
con universidades de Estados 
Unidos, mediante los cuales se han 
obtenido fondos federales para 
trabajar el tema migratorio y el 
intercambio estudiantil.

Daniel Romero León, 
responsable del Programa de 
Estudios sobre América del Norte 
(PEAN), adscrito a la Escuela 
para Estudiantes Extranjeros 
(EEE), recordó que desde hace 
más de una década la institución 
ha mantenido una muy buena 
relación de colaboración 
con universidades –como la 
Universidad del Sur de Georgia– 
con las que se trabajó en salud 
pública y educación, generando 
intercambio entre profesores y 
dependencias.

Asimismo, Carlos Garrido 
de la Calleja, integrante del 
Instituto de Investigaciones 
Histórico-Sociales (IIHS) y cuya 
línea de investigación es la 
migración, destacó el potencial de 
colaboración entre estudiantes y 
profesores provenientes de ambos 
países.

Por su parte, Juvencio Rocha 
expresó que “la comunidad 
migrante en Estados Unidos 
vive con miedo a ser deportada 
y arrestada, por lo que Amexcan, 
como una organización sin fines de 
lucro, busca construir alianzas con 
actores diversos y organizaciones 
de la sociedad civil de México y 
Latinoamérica”.

El propósito de los programas 
mediante los que se articulan 
sus acciones es impulsar los 
cambios necesarios en las 
políticas públicas, “que hagan 
posible condiciones de vida 
digna y sostenible para nuestras 
comunidades tanto en los países 
de origen como en Estados 
Unidos”, dijo.

Resaltó además que la asociación 
está consciente de “las grandes 
necesidades de la nueva generación 
de migrantes que vivimos en 
Carolina del Norte”, es por eso que 
Amexcan ha realizado convenios 
con diferentes instituciones 
educativas y con diferentes colegios 
comunitarios, como el Colegio de 
Monte Olivo, el Colegio Comunitario 
de Pitt y la Universidad del Este de 
Carolina del Norte.
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La rectora Sara Ladrón de Guevara 
celebró los acuerdos alcanzados por 
investigadores y autoridades de esta 
casa de estudio, respecto a mejorar 
tiempos en la adquisición de equipo 
para proyectos de investigación.

Al encabezar la presentación 
de propuestas del grupo de 
trabajo de investigación y gestión 
administrativa, la Rectora 
consideró relevante que a través 
de la Dirección General de 
Desarrollo Académico e Innovación 
Educativa (DGDAIE) se busque 
agilizar los trámites y respuestas 
a los académicos e investigadores 
que desean ser evaluados por 
el Programa para el Desarrollo 
Profesional Docente (Prodep).

Durante la presentación, que 
tuvo lugar el lunes 27 de marzo en 
la sala de juntas de Rectoría, Sara 
Ladrón de Guevara comentó que 
esta situación había significado 
aplazar los resultados en cuanto 
a proyectos de investigación. Por 
ello, reconoció que la Secretaría de 
Administración y Finanzas (SAF) 
flexibilice los procedimientos para 
adquisición de equipo.

Con relación a los acuerdos 
tomados a favor del Prodep 
y el Programa de Estímulos 

UV mejora proceso para adquirir
equipamiento de investigación
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ al Desempeño del Personal 

Académico (PEDPA), resaltó la 
importancia de darles certeza 
a los investigadores nacionales 
o creadores artísticos, toda vez 
que significa un esfuerzo mayor 
involucrarse en estos procesos de 
evaluación externa.

En su mensaje, agradeció a los 
investigadores que han participado 
con sus opiniones porque tienen el 
curso de lo que está pasando dentro 
de la academia, así como a las áreas 
administrativas de la UV.

En tanto, José Manuel Velasco 
Toro, coordinador del grupo de 
trabajo de investigación y gestión 
administrativa, dio a conocer que 
la reunión tuvo como objetivo 
la presentación de avances y 
propuestas concretas de esta 
iniciativa, que comenzó a operar en 
febrero de este año.

Al momento, titulares de 
diversas entidades académicas han 
sostenido diversos encuentros, 
a partir de propuestas de 
solución que investigadores y 
administrativos detectaron como 
principales problemas.

Al explicar a detalle en qué 
consiste el proceso de adquisición 
de equipo, Gerardo García Ricardo, 
titular de la SAF, subrayó que 
todos estos avances significan 

que las compras para recursos de 
investigación seguirán los procesos 
normativos de la Universidad, 
únicamente cambia el hecho de 
que podrán realizarse en cualquier 
época del año.

Por tanto, se hará coincidir los 
intereses de los investigadores con 
lo que dice la norma en cuanto a 
tiempos y procedimientos.

Esta propuesta de ahorro 
de tiempo incluye los procesos 
de adquisición de equipos de 
cómputo, software, equipos de 
laboratorio y reactivos.

Lo anterior aplicará para 
fondos de proyectos de 
investigación financiados con 
recursos externos e internos.

Por su parte, José Antonio 
Hernanz Moral, titular de la 
DGDAIE, expuso la problemática 

que enfrentan investigadores 
y académicos que buscan ser 
evaluados por el Prodep, en cuanto 
a la tardía respuesta en su proceso 
por parte de este organismo federal.

En este sentido, se busca darle 
otro enfoque a la complejidad del 
asunto y mejorar la capacidad de 
respuesta por parte del Prodep, 
debido a que su sistema se 
encuentra saturado y no pueden 
responder a tiempo.

Para ello, han implementado 
una estrategia de diálogo continuo 
con Prodep para garantizar que la 
atención sea más pronta.

“Se ha hecho un análisis de cada 
uno de los procesos y ver la manera 
que garantice mayor eficacia y 
comunicación con el académico.”

Esto es a través de un 
seguimiento y generación de 

una base de datos en la cual los 
solicitantes proporcionan sus fichas 
de registro.

El funcionario señaló que este 
sistema se encuentra actualmente 
en monitoreo, pero la meta es 
que en la tercera semana de 
este mes se ponga en marcha en 
beneficio de todos los académicos 
e investigadores.

“Todos los actores del proceso 
podrán tener acceso a este sistema 
y buscamos que se pueda mejorar 
a través de una ventana de 
observaciones”, dijo.

Asimismo, recalcó que 
para 2019 será un requisito 
indispensable para la convocatoria 
del PEDPA contar con el perfil 
deseable Prodep: “Ante la política 
nacional, hace exigible que el perfil 
deseable Prodep sea un requisito 
para participar en programas 
extraordinarios”.

En la reunión también 
estuvieron: Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria académica; 
Octavio Ochoa Contreras, 
secretario de la Rectoría; 
Alberto Islas Reyes, abogado 
general; Carmen Blázquez 
Domínguez, directora general de 
Investigaciones; José Rigoberto 
Gabriel Argüelles, director general 
de la Unidad de Estudios de 
Posgrado, y José Raúl Trujillo, 
director general de Recursos 
Humanos.

También, Alicia Eguía Casís, 
directora general de Recursos 
Financieros; Raciel Damón 
Martínez Gómez, director general 
de Comunicación Universitaria, 
así como investigadores de las 
diversas entidades universitarias.
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Como resultado de los trabajos 
de investigación sobre el impacto 
que han tenido las políticas 
ambientales en el país y en 
el mundo, especialmente en 
materia energética, José Martínez 
Martínez, catedrático de la 
Facultad de Derecho, publicó 
el libro Política energética 
sustentable en México, presentado 
el 24 de marzo en el Aula Magna 
“Guillermo Ortiz Mayagoitia” de 
la misma entidad académica.

En esta obra, el Doctor en 
Derecho Público por el Instituto 
de Investigaciones Jurídicas 
(IIJ) hace un repaso histórico 
de las políticas ambientales 
implementadas en otros 
países, así como de los efectos 
conseguidos.

Menciona, además, cómo el 
sector energético ha enfrentado 
problemas ante la falta de un 
adecuado diseño; y cómo se han 
puesto en práctica programas de 
protección al medio ambiente 
que, fundamentalmente, generen 

Política energética debe planearse
a mediano y largo plazo: académico

Octavio Ruiz, Roberto Ávalos, José Luis y Jorge Martínez

Jorge Martínez Martínez 
presentó su libro Política 
energética sustentable 
en México

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

resultados eficaces asegurando la 
tutela del derecho humano a un 
medio ambiente sano.

En opinión de Roberto Ávalos 
Aguilar, director de Planeación de 
la Oficialía Mayor de la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos, quien 
fue uno de los presentadores de 

la obra, Martínez Martínez señala 
acertadamente que en materia 
energética debe existir una 
planeación de Estado, “porque 
cada nuevo gobierno lo hace con 
sus propias políticas, con sus 
modificaciones y cambios, y en 
esta materia los planes deben 

ser a mediano y largo plazo, sin 
modificaciones políticas a efecto 
de darles continuidad”.

Consideró que si bien la 
actual administración federal se 
caracteriza por las 12 reformas 
estructurales propuestas, “la 
reforma energética es la madre 

de todas las demás, por encima 
de la educativa, la fiscal y la 
política”, sin embargo calificó a 
esta reforma como “ineficaz” por 
su falta de resultados.

Por la seriedad y contenido 
de los distintos temas que se 
abordan en el libro, Ávalos 
Aguilar invitó a motivarse con 
su lectura tanto a investigadores 
como académicos y público en 
general; subrayó que de 2014 
a la fecha se han publicado 
muchos escritos superficiales 
sobre el tema, “pero pocos 
esfuerzos serios se han 
desarrollado como en el libro de 
Jorge Martínez, que lo hace una 
lectura obligada”.

Octavio Ruiz Méndez, 
catedrático de la Facultad 
de Derecho, fue otro de los 
presentadores de la obra. 
Dijo que ésta hace referencia 
a la necesidad de que los 
encargados de implementar y 
ejecutar las políticas públicas 
energéticas, requieren de 
una cultura y capacitación 
constante para lograr que 
sean sustentables, porque esto 
conlleva al derecho a la salud 
y el derecho a la calidad del 
medio ambiente.

El prólogo estuvo a cargo 
de Manlio Fabio Casarín León, 
quien coincide con el autor 
en el sentido de que para 
lograr la sustentabilidad es 
indispensable plantear una real 
y profunda política energética, 
que contenga de manera clara 
las acciones a seguir y el uso 
de energías provenientes de 
fuentes renovables, y asegurar 
la conservación del medio 
natural para avanzar hacia la 
independencia energética.

La Facultad de Derecho de 
la Universidad Veracruzana 
(UV ) refrendó su compromiso 
de formar profesionistas 
competentes pues un grupo 
de estudiantes de esta entidad 
educativa obtuvo el pase a la 
etapa final del concurso “Acceso 
a capacitación en audiencia y 
juicio oral”, auspiciado por la 
California Western School of Law 
y que tendrá lugar en Tijuana, del 
2 al 8 de mayo.

El equipo denominado Mer B 
está integrado por Alberto 

Universitarios participarán en concurso 
nacional sobre juicios orales
California Western School of Law auspicia el evento 
que tendrá lugar en Tijuana, Baja California

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

Integrantes del equipo Mer B con la académica Austria Paola Barradas

Eduardo May Zariñana, Carlos 
Alberto Macario Hernández, 
José Enrique Arévalo Peralta 
y Santiago Obeso Rodríguez, 
quienes con la asesoría de 
la académica Austria Paola 
Barradas Hernández concursaron 
en la fase regional llevada a 
cabo de Mérida, Yucatán, en 
donde compitieron junto a 17 
representaciones de diversas 
instituciones de educación 
superior.

Se efectuaron varios litigios 
orales ficticios para obtener 
el pase a la final y los equipos 
debían ganar dos de tres 

simulacros. El equipo Mer B, 
que en la edición 2016 obtuvo el 
segundo lugar nacional ganó tres 
de tres y fue el único que logró tal 
hazaña.

El primer lugar en la 
competencia consigue el pase 
automático al evento internacional 
“Campeón de campeones”, 
que lo enfrentaría al ganador 
del concurso que patrocina la 
American Bar Association Rule of 
Law (ABA Roli), que tendrá lugar 
entre junio y julio próximo en 
Washington, D.C.

Ante la oportunidad de 
incrementar sus conocimientos 
para estar en posibilidad 
de enfrentar exitosamente 
el nuevo sistema de justicia 
penal acusatorio que entró 
en vigor en México, el equipo 

que representará a la UV y a 
la Facultad de Derecho en el 
certamen nacional se prepara 
a conciencia para desempeñar 
un papel digno, poniendo en 
práctica las enseñanzas recibidas 

en el Club de Litigación Penal 
Oral con que cuenta la Facultad, 
así como en la capacitación que 
previamente les fue impartida 
por la institución patrocinadora 
del concurso.
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Declaración Anual de 
Situación Patrimonial

La Contraloría General de la Universidad Veracruzana informa que recibirá las Declaraciones Anuales de
Situación Patrimonial, durante los días hábiles de mayo de 2017, de 9:00 a 14:00 y de 16:00 a 18:00 horas.
El formato, las instrucciones y la Declarativa de Privacidad de los Datos Personales se encuentran
en la página electrónica www.uv.mx/patrimonial

Para mayor información, favor de comunicarse al teléfono 8421700, extensiones 12222 y 12214

Iris del Carmen Cruz de Jesús, 
Teresa Nataly Solano Sánchez, 
Sara Fernanda Parra y Sonia Itzel 
Castilla Torres, estudiantes de la 
Facultad de Derecho, presentaron 
una opinión consultiva ante la 
Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH), en torno a una 
solicitud canalizada por Costa Rica 
vinculada con la equidad de género.

Las jóvenes compartieron 
que su interés en responder a 
esta convocatoria de la CIDH es 
trascender fronteras y aportar los 
conocimientos académicos que han 
adquirido al interior de esta casa de 
estudio.

Con asesoría del académico Geiser Manuel Caso Molinari

Alumnas de Derecho presentaron amicus
curiae ante Corte Interamericana de DH
JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

Iris del Carmen Cruz y Teresa Nataly Solano

Relataron que la CIDH emitió 
una convocatoria para quienes 
desearan compartir una opinión 
consultiva en torno a una 
solicitud presentada por el país 
centroamericano, con relación a la 
protección de los artículos relativos 
al derecho al nombre y cambio del 
mismo de acuerdo a la identidad 
de género, así como a los derechos 
patrimoniales que pueda tener el 
vínculo existente entre parejas del 
mismo sexo.

Tras analizar e interpretar 
los artículos correspondientes, 
y con la asesoría del catedrático 
de la Facultad, Geiser Manuel 
Caso Molinari, las universitarias 
plasmaron en un documento su 

punto de vista sobre estos temas 
y lo hicieron llegar a la Corte. 
A la fecha están en espera de la 
respuesta conducente, y de ser 
positiva les abriría la posibilidad 
de ser invitadas a las audiencias.

El amicus curiae (amigo de 
la corte o amigo del tribunal) es 
una expresión latina utilizada 
para referirse a presentaciones 
realizadas por terceros ajenos 
a un litigio, que ofrecen 
voluntariamente su opinión 
respecto a algún punto de derecho 
u otro aspecto relacionado, con 
el propósito de colaborar con el 
tribunal en la resolución de la 
materia objeto del proceso.

La información proporcionada 
puede consistir en un escrito, 
como en el caso de las alumnas de 
la UV, con una opinión legal, un 
testimonio no solicitado por parte 
alguna o un informe en derecho 
sobre la materia del caso, y la 
decisión sobre la admisibilidad 
de un amicus curiae queda, 
generalmente, entregada al arbitrio 
del respectivo tribunal.

El Instituto de Investigaciones 
Jurídicas (IIJ) y la Comisión de 
Desarrollo y Fortalecimiento 
Municipal de la LXIV Legislatura 
del Estado, realizaron el 30 de 
marzo el Primer Foro para el 
Fortalecimiento Municipal con 
Igualdad de Género “Encuentro 
con directoras de institutos 
municipales de las mujeres”, en el 
que se analizaron los avances en la 
materia en Veracruz.

El evento, que tuvo como 
sede el Auditorio “Sebastián 
Lerdo de Tejada” del Congreso 
local, se llevó a cabo en el marco 
de la conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer.

La directora general del IIJ, Petra 
Armenta Ramírez, quien fungió 
como moderadora del foro, expresó 
que temas como los abordados 
en el evento tienen características 
sensibles. “Por su importancia y 
trascendencia, la Universidad apoya 
estas líneas de investigación que 

En colaboración con el Congreso del Estado

IIJ realizó foro para el fortalecimiento 
municipal con igualdad de género
JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

Irma Aguirre, Petra Armenta y Mariana Aguilar

posteriormente se verán reflejadas 
en un trabajo que dejará memoria, 
y será una brújula que oriente 
hacia dónde vamos y hacia dónde 
debemos seguir”.

Una de las ponentes fue la 
especialista en temas de género, 
Irma Aguirre Pérez, quien habló 
de las políticas públicas para 
la igualdad de género, la no 

discriminación y la prevención 
de la violencia contra las 
mujeres, particularmente en 
los municipios con población 
indígena.

Mencionó que de los poco más 
de ocho millones de habitantes 
del estado de Veracruz, el 51.8 por 
ciento corresponde a mujeres, y 
que la misma tendencia se da en 
los 212 municipios que tienen 
gran prevalencia femenina.

De esta población, precisó, 
más de un millón de personas 
son hablantes de una lengua 

indígena con un grupo 
mayoritario de personas entre 
los 24 y 65 años de edad. En este 
sentido, apuntó, existe un debate 
cuando se refiere a la población 
indígena como “minoría étnica”, 
ya que este término se considera 
discriminatorio.

El estado de Veracruz está 
considerado como uno de los de 
mayor población y diversidad 
indígena, con un 9.4 por ciento, 
lo que en su opinión debe ser 
entendido como una fortaleza y un 
aporte tanto a la diversidad como 
a las acciones del gobierno, y no 
como una situación en el contexto 
de conflicto.

Consideró que la desigualdad 
histórica que se ha dado hacia 
este tipo de población tiene tres 
componentes principales: el acceso 
a la educación, al trabajo y a la salud.

En cuanto a la alerta de 
violencia de género contra las 
mujeres, la antropóloga social dijo 
que representa un mecanismo 
de actuación de las autoridades 
policiacas que buscan cumplir con 
las obligaciones del Estado, y con 
ello frenar y erradicar la violencia 
feminicida en un territorio 
determinado y que es ejercida 
por individuos y por la propia 
comunidad.

Otra de las ponentes de este foro 
fue Mariana Aguilar López, secretaria 
de Medio Ambiente estatal.
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El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Yunes Linares, y la rectora 
de la Universidad Veracruzana 
(UV), Sara Ladrón de Guevara, 
inauguraron el viernes 31 de marzo 
la XV Asamblea General Ordinaria 
de la Confederación Nacional de 
Trabajadores Universitarios (Contu) 
y en este acto el mandatario estatal 
reafirmó su apoyo y reconocimiento 
a los miembros de la comunidad 
universitaria. 

Yunes Linares ofreció un 
mensaje durante la inauguración 
de la cumbre nacional que reunió 
a directivos de los sindicatos 
académicos de las universidades 
del país y ahí se refirió a los temas 
más imperiosos de la agenda 
financiera de la UV.

Adelantó que la Universidad 
recibirá este año dos mil 303 
millones de pesos de presupuesto 
estatal, que ya se trabaja en 
coordinación con la institución 
una alternativa para dirimir los 
pendientes con el Sistema de 
Administración Tributaria (SAT) 
y planteó construir junto con la 
comunidad universitaria un diálogo 
y propuestas para el futuro del 
Instituto de Pensiones del Estado 
(IPE).

En tanto, la rectora, Sara Ladrón 
de Guevara, reconoció el apoyo 
que el gobierno que encabeza 
Yunes Linares brinda hoy en día 
a la Universidad, al entregar de 
manera puntual los ingresos que 
legítimamente le corresponden.

Recordó la privación –durante 
varios años– de los recursos 
económicos por parte de la 
administración pasada, que 
limitaron el accionar de esta 
casa de estudio de una manera 
seria y significativa, mas no la 
paralizaron.

UV tiene derecho 
al recurso: MAYL
El mandatario estatal refrendó 
su respaldo a la autonomía de 
la UV y respeto a la comunidad 
universitaria en general; 
asimismo, dejó en claro que a la 
Universidad no se le subsidia, 
por el contrario, se le invierte al 
presente y futuro de Veracruz.

A la Universidad no se le subsidia,
se invierte en ella: Gobernador
Miguel Ángel Yunes 
Linares refrendó su 
apoyo a la máxima casa 
de estudio

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Asistieron representantes de 82 sindicatos

Autoridades universitarias y de gobierno inauguraron la XV Asamblea Nacional Ordinaria de la Contu

En su mensaje previo a la 
inauguración de la XV Asamblea 
General Ordinaria de la Contu, 
celebrada en la Sala Anexa Tlaqná, 
Centro Cultural, Miguel Ángel 
Yunes criticó la visión limitada 
de aquellos que suponen que el 
recurso otorgado a la máxima 
casa de estudio es un gasto, “se 
le entrega porque tiene derecho 
(a él), porque es formadora de 
nuevas generaciones para el futuro”, 
afirmó en presencia de la Rectora 
y del presidente de la Contu, 
Enrique Levet Gorozpe, así como 
de autoridades locales, estatales y 
universitarias.

También negó que la 
universidad pública sólo sirva 
para estudiar y obtener un 
título profesional, y subrayó: 
“Adicionalmente, la Universidad 

Veracruzana es difusora de cultura, 
de nuestras raíces indígenas, 
de la música, escultura, y de la 
investigación, porque alberga 
además al mejor Museo de 
Antropología de México y de toda 
Latinoamérica. En esta universidad 
hay mucho más que títulos 
profesionales”.

Miguel Ángel Yunes Linares 
compartió con los asistentes 
y representantes sindicales 
universitarios del gremio 
académico y administrativo 
de todo el país, que uno de sus 
compromisos de gobierno fue 
aumentar el presupuesto a la UV.

No obstante, al asumir esta 
encomienda, el presupuesto 2017 
para esta casa de estudio ya había 
sido aprobado y representaba una 
reducción de 176 millones de pesos 

con respecto a 2016, que fue de dos 
mil 293 millones de pesos. Es decir, 
este año, la institución recibiría una 
inversión de dos mil 117 millones 
de pesos, pero en respuesta al 
compromiso establecido, el 
presupuesto actual es de dos mil 
303 millones de pesos.

En esta sintonía, anunció que 
de manera conjunta se trabaja con 
el SAT, con la finalidad de subsanar 
adeudos de administraciones 
anteriores que de manera 
totalmente indebida fueron 
cargados a la UV.

De la misma forma se busca 
resolver –a través de distintas 
vías– el adeudo que el Gobierno del 
Estado mantiene con la Universidad 
y confió en que pronto haya buenas 
noticias al respecto.

Sindicatos, defensa de
los trabajadores ante la crisis
En su discurso, la Rectora reiteró el 
compromiso de su administración de 
respetar los derechos laborales de 
sus trabajadores, e hizo mención 
de las negociaciones recientes con 
los sindicatos de la UV, mismas 
que llegaron a buen término y se 
tradujeron en avances para los 
trabajadores, para la Universidad y 
la educación pública en general.

Lo anterior, a pesar del difícil 
y adverso entorno económico 
en medio del cual la institución 
desarrolla sus labores cotidianas.

Por otra parte, destacó el papel 
de los sindicatos como el principal 
instrumento de defensa de los 
trabajadores, en medio de una 
crisis económica, social y política 

que parece irse de las manos de 
los gobiernos de todos los niveles, 
lo cual representa una ofensiva 
a los más elementales derechos 
laborales.

Por su parte, Enrique Levet 
Gorozpe, también secretario 
general del Sindicato del Personal 
Académico de la Universidad 
Veracruzana (Fesapauv), reconoció 
la gestión de la rectora Sara Ladrón 
de Guevara y refrendó su respaldo 
a las acciones que impulsa a 
favor de la defensa y autonomía 
universitaria.

Celebró la presencia –dentro de 
la XV Asamblea Nacional Ordinaria 
de la Contu– de 82 representaciones 
de los distintos sindicatos 
administrativos y académicos del 
país, así como de secretarios de 
institutos tecnológicos de varias 
entidades.

Ante el alcalde de Xalapa, 
Américo Zúñiga Martínez, 
mencionó que este encuentro tiene 
el objetivo de abordar temas reales 
en beneficio de las instituciones de 
educación superior.

Precisó que uno de los 
principales problemas que 
actualmente enfrenta este sector es 
el financiamiento, resultado de la 
crisis a nivel nacional y estatal.

Asimismo, resaltó las acciones 
que la Contu ha emprendido 
en contra de los embates 
privatizadores y de los recortes 
en el ejercicio presupuestal de las 
universidades públicas.

Al pronunciarse respecto a las 
pensiones y jubilaciones, advirtió 
que este tema debe ser resuelto con 
alto sentido de corresponsabilidad 
para garantizar pensiones dignas a 
los trabajadores.

En este evento destacó la 
presencia en el presídium de los 
secretarios del Trabajo, Previsión 
Social y Productividad, y Educación 
de Veracruz, Silvia Edith Mota 
Herrera y Enrique Pérez Rodríguez, 
respectivamente. Asimismo, 
de Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria académica de la UV, y de 
Gerardo García Ricardo, secretario 
de Administración y Finanzas (SAF).

También estuvieron: Luis 
Manuel Hernández Escobedo, 
presidente de la Asociación 
Nacional de Sindicatos 
Administrativos Universitarios; 
Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, 
presidente de la Asociación 
Nacional de Sindicatos del Personal 
Académico Universitario; Bertha 
Guadalupe Rodríguez Sámano, de la 
Asociación Autónoma de Personal 
Académico de la Universidad 
Nacional Autónoma de México.

Además, Enrique Velázquez 
González, secretario general 
del Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la Universidad 
de Guadalajara, y Félix 
Martínez Lazcano, secretario 
general del Sindicato de 
Trabajadores de la Universidad 
Autónoma de Nuevo León.
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A pesar de que en México hay casi 60 
millones de pobres, es decir, cerca 
del 50 por ciento de su población, 
“no nos enfocamos al estudio de la 
pobreza, origen de muchos otros 
problemas”, criticó el académico de 
la Facultad de Historia, Hubonor 
Ayala Flores.

El también investigador participó 
en el Congreso Internacional de 
la Asociación Latinoamericana e 
Ibérica de Historia Social, que se 
desarrolló del 1 al 3 de marzo en 
Buenos Aires, Argentina. En tal 
evento coordinó y fue ponente de la 
mesa intitulada “Asistencia privada 
en Iberoamérica, siglos XIX y XX. 
Tres estudios de caso: Chile, España 
y México”.

Ahí participaron Pedro 
Carasa Soto, de la Universidad de 
Valladolid, España, con el tema 
“La asistencia social privada en la 
historia contemporánea de España”; 
Macarena Ponce de León Atria, de 
la Pontificia Universidad Católica de 
Chile, con “La reforma ilustrada de 
la asistencia privada en Chile, 1830-
1920: desde la discriminación a la 
prevención de la ayuda”, y el propio 
Ayala Flores con “La conformación 
de la asistencia privada en México, 
el caso del estado de Veracruz en el 
siglo XIX y principios del XX”.

Estudios sobre pobreza en México
están relegados: investigador
KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ corrupción. Hubo desfalco, robo, 

despojo y por supuesto gente que se 
benefició de todo esto.”

En México, relató, pasamos de 
un estado de bienestar, que se trató 
de construir entre las décadas de 
los treinta a los setenta, cuando 
se crearon hospitales, clínicas y se 
otorgó seguridad social a buena parte 
de los trabajadores, sin embargo 
el proyecto se abandonó antes de 
haberse consolidado.

Posteriormente, desde finales de 
la década de los ochenta, empezaron 
a surgir programas de ayuda 
gubernamental con nombres como 
Solidaridad, Progresa, Oportunidades 
y hoy en día está vigente Prospera, 
“pero en realidad no resuelven la 
situación, son meros paliativos que 
no atacan los problemas centrales”.

Uno de éstos, planteó el 
historiador, es la educación, que 
a la fecha padece del recorte 
presupuestal del gobierno; otro es la 
falta de oportunidades de empleo, 
pues éste daría pie a cambiar las 
condiciones de vida de las personas. 

“Si no entendemos cómo 
transitamos, pensamos y articulamos 
en el pasado la ayuda a los pobres, no 
podemos entender cómo llegamos 
hasta el presente”, insistió. 

Reconstruir procesos histórico-
sociales generales en Veracruz 

Otra línea de la historia, añadió 
Ayala Flores, es la de las familias o 
personas de todas las clases sociales 
que siempre estuvieron dispuestas 
a ayudar, que hicieron fundaciones, 
donaron dinero o apoyaron en la 
medida de sus posibilidades.

“Lo que nos enseña la historia es 
que siempre hay comportamientos 
negativos y positivos. Es la esencia 
humana. Pero esa otra historia 
tampoco está suficientemente 
documentada, los historiadores no 
nos hemos ocupado de rescatar estos 
procesos histórico-sociales para 
entender que hay una sociedad que 
se preocupa por sus pobres.”

El investigador remarcó lo 
necesario que es reconstruir procesos 
histórico-sociales como la atención y 
ayuda pública y privada a los pobres; 
que a través de estos estudios se cree 
una conciencia en la sociedad y sea 
relacionado con el presente, así como 
sensibilizar a los estudiantes para que 
se enfoquen en la historia social.

“No vamos a resolver la pobreza 
de manera inmediata, pero sí 
podemos contribuir a entenderla. 
Comprender cómo es que este 
presente es resultado de ese pasado, 
cómo es que otras sociedades 
tuvieron mayor o menor éxito, y qué 
estrategias articularon para paliarla.”

Es más, afirmó que no sabemos 
casi nada sobre las estructuras de las 
instituciones de asistencia pública 
y privada; tampoco la manera en 
que fue evolucionando el sistema de 
salud en Veracruz.

“No tenemos idea, eso es 
parte de un proyecto que estoy 
desarrollando. Sabemos muy poco 
sobre los sistemas asistencial y 
de salud, por ejemplo, sobre la 
creación de las direcciones generales 
de Beneficencia y Salubridad; 
cuántas instituciones hospitalarias 
y asistenciales existieron o cuándo 
dejaron de depender de los 
municipios y hubo una mayor 
participación de los gobiernos 
estatales y el federal. No podemos dar 
una respuesta fácil porque aún faltan 
muchos estudios.”

El académico insistió en que 
los historiadores pueden ayudar 
a comprender la manera en que 
sociedades del pasado articularon 
soluciones para la salud y la pobreza 
–asuntos fundamentales de una 
sociedad–, exponer lo que funcionó 
y lo que no, así como retomar 
experiencias exitosas.

No vamos a resolver 
la pobreza de manera 
inmediata, pero sí 
podemos contribuir a 
entenderla”:

Hubonor Ayala Flores

Además, la mesa tuvo como 
comentarista a Silvia Marina Arrom, 
del Departamento de Historia de la 
Universidad Brandeis Waltham, de 
Massachusetts, Estados Unidos. 

La asistencia privada en Veracruz
El objetivo de la ponencia de 
Hubonor Ayala fue poner de 
relieve los procesos, estructuras 
y coyunturas de la beneficencia 
privada en Veracruz, entre los siglos 
XIX y XX.

En el resumen de la misma 
destaca que Veracruz –una de las 
entidades más importantes del 
liberalismo mexicano– registró 
en la segunda mitad del siglo 
XIX y principios del XX un auge 
en la fundación de instituciones 
asistenciales privadas, muchas 
de ellas ligadas a la iglesia, pero 
alentadas por las autoridades de 
gobierno. 

“Esta infraestructura asistencial 
privada y sus benefactores ofrecieron 
los servicios que el Estado no 
podía cubrir: casas para ancianos, 
hospitales infantiles, escuelas 
para pobres y ciegos, a la vez que 
hicieron importantes donaciones a la 
beneficencia pública. 

”De tal manera que la historia 
de la asistencia privada en México y 
su relación con diferentes actores y 
grupos sociales, periodos y procesos 

políticos, debe ser repensada a 
partir de las nuevas evidencias 
documentales y regionales.”

Pobreza, corrupción y 
desconocimiento 
“La pregunta central es: ¿Por qué en 
México, teniendo 55.3 millones de 
pobres –46.2 por ciento del total de 
la población–, según estimaciones 
para 2014 del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), no 
nos enfocamos al estudio de la 
pobreza, origen de muchos otros 
problemas: el atraso económico, 
la creciente criminalidad, la falta 
de oportunidades educativas y de 
empleo?”, planteó en entrevista para 
Universo. 

Para él se han relegado tales 
estudios al grado de que no hay idea 
de cómo se ayudaba a los pobres en 
el pasado, a quién se ayudaba, cómo 
se relacionaban las clases dirigentes 
con las populares; por ello, se trata 
de un nicho de oportunidad para 
comprender el presente.

“Cómo es que llegamos a tener 
tantos pobres y cómo es que a 
pesar de las cantidades tan grandes 
de dinero que se les destinaron a 
instituciones para que los atendieran, 
de repente se hicieron nada. Eso se 
engancha con otro grave problema 
que continúa en la actualidad: la 
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Con la visión de atender 
la demanda de mercado 
con productos maderables 
competitivos, el lunes 27 de marzo 
inició actividades en la Facultad 
de Ciencias Agrícolas, región 
Xalapa, el Clúster Forestal de 
Veracruz, que articulará acciones 
gubernamentales, académicas e 
industriales para crear una cadena 
productiva y al mismo tiempo 
fortalecer el bosque a través de una 
actividad forestal sustentable.

Además de varias empresas 
de la región, esta agrupación está 
integrada por las facultades de 
Ciencias Agrícolas, Ingeniería 
Mecánica y Arquitectura de la UV, 
que desarrollarán un proyecto 
de tecnología de vivienda 

Gobierno, academia e industria articulan 
acciones para aprovechamiento maderable

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

El Clúster Forestal de Veracruz inició actividades

rural sustentable; el Instituto 
Tecnológico Superior de Perote, el 
Instituto Nacional de Ecología y la 
Universidad Gestalt de Diseño.

El proyecto está bajo la 
coordinación de Sinapsis Tecno 
Artísticas, S.A. de C. V., empresa 
integradora que coadyuvará a 
la incorporación de actores que 
permitan su desarrollo, así como 
a la gestión de recursos; en tanto, 
la Facultad de Ciencias Agrícolas 
contribuirá con la formación 
de recursos humanos a través 
de trabajos de investigación y 
propondrá el aprovechamiento 
sustentable de las áreas forestales 
propias para ello.

El Clúster Forestal de Veracruz 
pretende que los actores de la 
cadena de valor no concluyan su 
participación al pasar del producto 
al servicio, sino que lleguen a 
la parte final de esta cadena 
haciéndolos partícipes del reparto 
de las utilidades que generen 
las ganancias que emanarán del 
parque tecnológico, señaló Ricardo 
Rivera Salgado, responsable de 
Sinapsis Tecno Artísticas.

Lo anterior significa que 
los beneficios irán más allá, 
fortaleciendo a los sectores 
industrial y productivo: “Los 
productores silvícolas de 
especies como bambú, madera 
y maderas preciosas pasarán a 
ser proveedores, ligándolos a 
un modelo económico de alto 
impacto”.

Este primer proyecto, de un 
total de cuatro, es de carácter 
social y está dirigido al desarrollo 
forestal en la región de Perote, 
concretamente en la localidad 
Villa Aldama, e incluye un parque 
tecnológico, alianza académica y 
el reúso de algunas instalaciones 
como la ex hacienda Los Molinos 
para un centro cultural forestal.

Rivera Salgado precisó que 
no se está creando una empresa 
nueva, sino que se están sumando 
y articulando distintas empresas 
de acuerdo a sus habilidades 
y experiencias, aportando su 
infraestructura y equipamiento 
para realizar tareas con sentido 
social.

De los tres clúster restantes que 
están aún en proyecto, el segundo 
será de corte agroindustrial para 
la zona de Coatepec, en donde se 
estima podría iniciar actividades 
a finales de este año o inicios del 
próximo; uno más, de característica 
agroalimentaria, sería para la 
producción de malanga y harina 
de maíz en Veracruz en dos años, y 
el cuarto es a largo plazo (10 años) 
sobre investigación de arrecifes 
artificiales.

Cada una de las 
instituciones gubernamentales 
y las empresariales tienen 
encomendadas actividades 
precisas para fortalecer las acciones 
previstas que ayuden a alcanzar los 
objetivos trazados.

El Foro “Construyendo juntos la 
sustentabilidad”, organizado por 
la Coordinación Universitaria para 
la Sustentabilidad (CoSustenta), 
arrojó una lluvia de ideas y 
propuestas, entre las cuales destacó 
la inclusión de tal concepto en el 
Área de Formación Básica General 
(AFBG), con la finalidad de que este 
concepto tenga presencia en cada 
uno de los programas educativos 
(PE).

Entre los más de 400 integrantes 
de la comunidad universitaria de 
las cinco regiones que participaron 
en el foro realizado el viernes 24 
de marzo, este planteamiento 
hizo eco durante la plenaria 
final, principalmente en la mesa 
de trabajo “Formación para la 
sustentabilidad”.

Cabe señalar que también 
fueron instaladas otras cuatro 
mesas con los temas: “Movilidad 
urbana y espacios universitarios”; 
“Alimentación sana y salud”; 
“Administración sustentable”, y 
“Gestión de recursos: agua, energía 
y residuos”.

A través del sistema de 
videoconferencias de las Unidades 
de Servicios Bibliotecarios y 
de Información (USBI) de las 
regiones, los participantes, entre 
académicos, investigadores, 
personal administrativo, de apoyo 

Universitarios piden incluir
sustentabilidad en el AFBG
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Estudiantes y académicos en el Foro “Construyendo juntos la sustentabilidad”

y autoridades universitarias, 
externaron que también es 
primordial la concienciación 
crítica y formación en este tema 
de la comunidad universitaria y de 
la población en general.

Miguel Ángel Escalona 
Aguilar, titular de CoSustenta, 
destacó la reflexión en torno a la 
inclusión de la sustentabilidad y 
la interculturalidad en el AFBG, 
con el fin de que ambos aspectos 
puedan permear en todos los PE.

En el marco del foro, los 
participantes propusieron 
impartir talleres vivenciales que 
permitan de manera reiterada 
y permanente experimentar 
la conservación, utilización 
de recursos, lo cual es parte 
importante en la formación 
temprana de los universitarios.

Otro comentario fue en el 
sentido de arropar un sentimiento 
de identidad y colaboración 
recíproca entre la comunidad 
universitaria.

Asimismo, se dejó entrever la 
necesidad de fortalecer el cuidado 
de la naturaleza y las relaciones 
con todos los seres vivos; brindar 
capacitación y seguimiento a toda 
la comunidad universitaria, por 
parte de profesores egresados del 
Diplomado de Sustentabilidad para 
la Vida, así como de estudios de 
posgrado.

Opinaron además que 
una medida favorable sería la 
instalación de un Observatorio 
para la Sustentabilidad, así 
como implementar líneas de 
investigación para la formación 
tanto de estudiantes como de 

docentes, una red de contactos 
para crear una comunicación 
más fluida en las universidades, 
y la vinculación para la puesta 
en marcha de políticas públicas 
al interior de la UV.

Otra de las ideas fue en el 
sentido de buscar líderes que 
encabecen grupos orientados 
hacia la labor sustentable; 
transformación de espacios 
verdes, luz led; crear programas 
de concienciación sumando 
a otras instituciones de 
nivel primaria, secundaria, 
bachillerato y universidades 
particulares.

En cuanto a movilidad 
sustentable, destacaron 
propuestas como: establecer 
un plan de ordenamiento 
ecológico, espacios públicos 
accesibles para todos, proyectos 
de áreas verdes como puntos 
de convivencia, muros verdes, 
instalación de bebederos, 
huertos, celdas solares, empleo 
de combustibles alternos a la 
gasolina, captación de energía 
solar, movilidad no motorizada 
como las bicicletas.
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La Clínica de Salud Reproductiva 
y Sexual pone a disposición de la 
sociedad su laboratorio clínico, 
con instalaciones correctamente 
diseñadas para dar un servicio 
moderno e importante auxiliar 
de diagnóstico. Cuentan 
con innovación tecnológica 
automatizada, así como con 
un equipo de profesionistas 
en química clínica y calidad 
certificada.

Cirenia Hernández Trejo, 
coordinadora de los servicios 
auxiliares de diagnóstico, 
destacó que el laboratorio de 
análisis clínicos e imagenología 
(ultrasonido) brinda servicios a 
la población en general desde el 
pasado 16 de febrero.

El laboratorio clínico, detalló, 
cuenta con cinco áreas operativas: 
microbiología; hematología y 
coagulación; inmunología y 
pruebas especiales; bioquímica 
clínica; y uroanálisis y parasitología.

“Cada una tiene equipamiento 
de punta, de primera línea, para 
realizar estudios en equipos 
automatizados que tienen un 
estricto control de calidad, tanto 
interno como externo.”

Para el control de calidad 
externo están inscritos en el 
Programa de Aseguramiento de 
la Calidad para los Laboratorios. 
“Ellos nos mandan las muestras 
cada mes, nosotros las analizamos 
como cualquier muestra de rutina, 
enviamos los resultados, un grupo 
de expertos los analiza y nos emiten 
una calificación. La evaluación 
que realizan va desde ‘Excelente’, 

Clínica de Salud Reproductiva y Sexual
ofrece análisis clínicos confiables
KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

Este espacio está inscrito en el Programa de Aseguramiento de la Calidad para los Laboratorios

Cirenia Hernández Trejo, coordinadora de servicios auxiliares de diagnóstico

‘Muy bueno’, ‘Regular’ y ‘Malo’. 
Nuestro laboratorio siempre está 
entre ‘Excelente’ y ‘Muy bueno’, 
orgullosamente”.

En tanto, Nabor Garrido Torres, 
académico-instructor en la Clínica 
de Salud Reproductiva y Sexual, así 
como encargado del Departamento 
de Imagenología, destacó el servicio 
de ultrasonido convencional que 
también está al servicio de la 
población en general.

“Contamos con todo el equipo 
para hacer ultrasonido abdominal, 
pélvico, mamario, de tejidos 
blandos y endovaginal”, precisó 
en entrevista. Posteriormente 
también se ofrecerán estudios de 
mastografía y rayos X.

“Nuestro equipo es de alta 
definición, cuenta con los tres 

transductores principales para 
hacer estudios de calidad y 
ayuda al diagnóstico médico del 
paciente.”

Finalmente, la química clínica 
Cirenia Hernández exhortó a la 
población en general a hacer uso 
del laboratorio, pues además 
del equipo de vanguardia y las 
certificaciones de calidad, cuentan 
con un grupo de especialistas en la 
materia, quienes están a cargo de 
brindarles el servicio.

Esta entidad universitaria está 
ubicada en la calle Córdoba sin 
número, esquina Ernesto Ortiz 
Medina, Fraccionamiento Veracruz 
(cerca de la estación de Bomberos 
de Xalapa), y cuenta con los 
teléfonos (228) 8421700 y 8422700, 
extensión 10358.
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El programa educativo de 
la Licenciatura en Ciencias 
Atmosféricas (LCA) de la Facultad 
de Instrumentación Electrónica, 
realizó un evento conmemorativo 
por el Día Meteorológico Mundial 
el 23 de marzo, y como parte de las 
actividades estudiantes y egresados 
presentaron pormenores, avances 
o resultados preliminares de sus 
proyectos de investigación.

El foro inició con los estudiantes 
del segundo periodo María Isabel 
Falcón Martínez, Mónica Martínez 
Armas, Linda Rosiles Barrios, 
Sahian Areli Pérez Castillo y 
Karen Miriel Tapia Flores, quienes 
expusieron el tema “Atlas de nubes”.

Estudiantes de Ciencias Atmosféricas 
presentaron investigaciones

Universitarias de segundo periodo hablaron sobre la importancia de las nubes Alumnos de cuarto periodo crearon un foro digital

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ El propósito fue representar 
la importancia de las nubes en 
el sistema climático, pues son 
un factor determinante en el 
equilibrio térmico ambiental, tanto 
en el sistema de la atmósfera como 
en el de la superficie. Además, 
transportan energía, producen 
precipitaciones y son importantes 
para la vida y la biodiversidad.

Leonardo Quirino Olvera, 
así como Omar Alejandro 
Sosa Organista, del décimo, y 
Jaime Omar Castro Díaz, del 
cuarto periodo, desarrollaron la 
propuesta “Foro de discusión en 
línea de ciencias atmosféricas” 
que a la fecha ya tiene 40 
integrantes y cuya dirección es 
http://lcauv.boards.net/ 

José Daniel Pretelín Ramos 
y Gabriela Hernández Villa, del 
sexto periodo, presentaron “Daños 
asociados a la precipitación de la 
tormenta tropical Earl tras su paso por 
Veracruz”.

“Las alertas tempranas en la 
entidad sí funcionan, pero en este 
caso no fueron tan efectivas, pues 
hubo una cantidad de muertos 
significativa (13). Se necesita enfatizar 
más en los medios de comunicación 
en colaboración con Protección Civil 
para que esto ya no ocurra y que se 
cumpla el objetivo de salvaguardar la 
vida humana”, explicó José Daniel, tras 
detallar una serie de datos recopilados 
sobre los daños causados por Earl.

Enseguida, Citlali Villa Falfán 
y Blanca Natalia Castillo Bautista, 

del octavo periodo, presentaron 
“Aplicación del Índice Estandarizado 
de Precipitación con base pentadal 
para el diagnóstico de sequía en la 
cuenca del río Actopan”.

Las estudiantes comentaron que 
mediante el Índice Estandarizado 
de Precipitación (SPI, por sus siglas 
en inglés) calculado en intervalos 
de tiempo menores a un mes, es 
posible obtener análisis detallados 
de la valoración de los periodos 
secos y húmedos en área de la 
cuenca del río Actopan, con la 
finalidad de brindar información 
sobre la variabilidad de la lluvia 
a quienes deciden el manejo del 
recurso hídrico. 

Además, Saylí Sagrario Ybáñez 
Hernández y Omar Alejandro Sosa 

Organista, del octavo y décimo 
periodo, respectivamente, y Oscar 
Sánchez Martínez, egresado, 
desarrollaron la investigación

“Participación de estudiantes 
de la LCA en el Grupo de Trabajo 
de Cambio Climático y Salud del 
Estado de Veracruz”, misma que fue 
presentada ante sus compañeros.

Shalón Rojas Lagunes, del 
décimo periodo, presentó “Análisis 
de sensibilidad del modelo WRF 
en una simulación de viento para 
evaluar un área de alto potencial 
eólico en el estado de Tamaulipas”.

El foro cerró con la participación 
de la egresada Martha Pérez 
Méndez y el tema “Implicaciones 
del relieve sobre la baja atmósfera 
en una zona tropical y costera 
en México”. Éste forma parte 
de un proyecto financiado por 
la Universidad y el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
denominado “Interacción 
superficie/atmósfera en la zona 
montañosa central de la vertiente 
del Golfo de México: observaciones 
y modelación a alta resolución”.

Adalberto Tejeda Martínez, decano 
de la Universidad Veracruzana, 
impartió la conferencia “Curiosidades 
de la humedad en la atmósfera”, 
el 22 de marzo en la Facultad de 
Instrumentación Electrónica, en el 
marco del Día Mundial del Agua y del 
Día Meteorológico Mundial.

El ex miembro de la Junta de 
Gobierno de la UV compartió 
ante académicos y estudiantes 
reunidos en la sala de usos 
múltiples de la entidad académica, 
definiciones básicas y distribución 
de la humedad en la atmósfera, la 
evolución de los instrumentos que 

Instrumentación Electrónica
celebró Día Mundial del Agua
KARINA DEL PAZ REYES DÍAZ

Adalberto Tejeda Martínez brindó una charla sobre la humedad atmosférica

la miden, cálculos elementales, así 
como algunos problemas prácticos 
y vigentes.

El también profesor-
investigador e integrante del 
Grupo de Climatología Aplicada 
de la Licenciatura en Ciencias 
Atmosféricas, comentó que 
contrario a lo que se piensa, la 
humedad atmosférica es un tema 
muy estudiado entre la sociedad 
científica internacional.

“La humedad es una de las 
aguas invisibles. Hay agua invisible 
como la subterránea, la que está 
en los objetos, principalmente en 
las plantas y animales, pero la de la 
atmósfera nunca la vemos.”

Un dato curioso más, dijo, es 
que tal vez los primeros aparatos 
para medirla los inventaron los 
egipcios, hace alrededor de tres 
mil años: “Medían la humedad con 
arena que secaban en una plancha, 
la pesaban, después la ponían a la 
intemperie y la volvían a pesar. El 
cambio de peso era una medida de 
humedad”. 

Además, remarcó que el vapor 
de agua –que también es invisible– 
es el responsable del 60 por ciento 
del efecto invernadero natural e 
inducido.

“El estudio del vapor de 
agua atmosférico sigue siendo 
relevante por ser un gas de efecto 

invernadero y por lo tanto exacerba 
el cambio climático antropogénico 
porque está aumentando a 
consecuencia de este último, por 
ser corrosivo y precursor de la 

niebla o lluvia ácida, por sus efectos 
de salud y confort humanos y 
animales, y por ser una fuente de 
agua en lugares áridos”, expresó a 
manera de conclusión.
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En el marco del Día Meteorológico 
Mundial, Gabriela Colorado 
Ruiz, del Instituto Mexicano de 
Tecnología del Agua (IMTA), 
dio a conocer que en México la 
temperatura podría aumentar 
–durante el presente siglo– de 1.5 a 
5.5 grados centígrados, como parte 
de los efectos asociados al cambio 
climático (CC).

Se estima que esto ocurrirá 
entre 2075 y 2100, aunque en la 
actualidad ya se ha notado un 

Temperatura en México aumentaría
hasta 5.5 grados centígrados

El pronóstico podría 
concretarse entre 
2075 y 2100, como 
consecuencia del 
cambio climático

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Gabriela Colorado Ruiz Ángel Eduardo Gasca Herrera

Estudiantes y académicos conmemoraron el Día Meteorológico Mundial

Dicho proyecto se realizó a 
través del Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático 
(INECC), en coordinación con el 
Centro Nacional de la Atmósfera de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), el Centro 
de Investigación Científica y de 
Educación Superior de Ensenada 
(CICESE), Baja California, y el 
Instituto Mexicano de Tecnología 
del Agua (IMTA).

La especialista, con grado de 
Maestría en Oceanografía Física 
por el CICESE, resaltó que en este 
daño ambiental interfieren diversos 
contaminantes generados por las 
industrias y vehículos automotores. 
Sin embargo, el crecimiento urbano 
y poblacional, la tala inmoderada 
en zonas boscosas y construcciones 
aledañas a las costas que afectan 
humedales, también propicia un 
calentamiento de la atmósfera.

Respecto al tema de las 
precipitaciones, indicó que aún no 
existe un consenso, pues algunas 
publicaciones establecen que bien 
podrían disminuir o aumentar.

Gabriela Colorado dio a 
conocer que en México existe una 
política de cambio climático muy 
desarrollada, como son la Ley de 
Cambio Climático y la Estrategia 
Nacional de Cambio Climático. 
Actualmente se trabaja en la Sexta 
Comunicación Nacional, en la cual 
se evalúa la situación actual del 
país en materia de humedales, ríos, 
agua, emisión de contaminantes y 
otros puntos.

No obstante, se requiere 
generar inversión para comprar 
instrumentación y estaciones 
automáticas, que sirven para la 
medición y detección de cambio 
climático.

 “Nos hace falta invertir en 
capacitación y formación de 
estudiantes para que cursen 
posgrados, maestrías, doctorados, 
y así cada vez haya más personas 
inmersas en la investigación.”

Por lo anterior, destacó que es 
urgente tomar medidas al respecto, 
toda vez que varias problemáticas 
nos han alcanzado, entre ellas: la 
basura y la disponibilidad del agua.

En el caso del estado de 
Veracruz, dijo que ella nota un 
impacto favorable en cuanto a 
investigación se refiere, lo cual 
atribuyó a la presencia de la 
Facultad de Ciencias Atmosféricas, 
única en el país. “Los mayores 
estudios de clima se encuentran en 
Veracruz”.

Al concluir, mencionó que el 
calentamiento global sí nos afecta, 
pero si las personas le suman más 
factores de riesgo, se prevé un 

pronóstico poco favorable para la 
especie humana.

 
México, entre los 
185 miembros de la OMM
Ángel Eduardo Gasca Herrera, 
director de la Facultad de 
Instrumentación Electrónica 
y Ciencias Atmosféricas, dio a 
conocer que México es uno de 
los 185 países miembros de la 
Organización Meteorológica 
Mundial (OMM), constituida el 23 
de marzo de 1950.

La finalidad de este organismo 
es la cooperación internacional 
en servicios y observaciones 
meteorológicos, promover el 
intercambio rápido de información 
meteorológica y la publicación 
uniforme de observaciones y 
estadísticas.

Por su parte, Jorge Luis Vázquez 
Aguirre, académico de la misma 
licenciatura, leyó el mensaje de 
Petteri Taalas, secretario general 
de la OMM, donde anunció 
el lanzamiento y publicación 
del International Cloud Atlas 
en formato digital, referencia 
mundial para la observación 
e identificación de las nubes, 
toda vez que el tema del Día 
Meteorológico Mundial de este año 
fue “Entendiendo las nubes”.

Puntualizó que los científicos 
han entendido que el papel de las 
nubes en el equilibrio energético, 
el clima, y las condiciones 
meteorológicas de la tierra es 
fundamental, pues contribuyen al 
ciclo del agua y a todo el sistema 
climático.

Vázquez Aguirre mencionó que 
cada uno de los 185 países se ha 
incorporado a la OMM a través 
de sus servicios meteorológicos 
nacionales.

Lamentó que el gobierno 
federal actual haya colocado a 
este organismo únicamente en el 
sector agua, cuando debiera ser 
una institución científico-técnica 
encargada de proveer información 
de las ciencias atmosféricas a otros 
sectores como: salud, agricultura, 
energía, reducción de desastres, 
bosques.

Refirió que cada año México 
paga una cuota de membresía a la 
OMM de 22 millones de pesos. Con 
todo ese dinero y el aportado por el 
resto de las naciones, se mantiene 
la operación de ese organismo 
y se otorgan becas, así como 
actividades de entrenamiento 
y capacitación para todas las 
naciones inscritas.

“Ustedes como estudiantes y 
ciudadanos mexicanos tienen el 
derecho de solicitar al servicio 
meteorológico que les abra las 
puertas para aprovechar el dinero y 
capacitarse a nivel internacional.

”Para eso necesitan hablar 
inglés, tener un conocimiento 
amplio de matemáticas y 
esforzarse para cubrir todos los 
requisitos”, dijo a los universitarios. 

incremento de 1.5 a dos grados 
centígrados en diversas regiones 
de la República Mexicana, sobre 
todo en las zonas de planicie y 
desérticas. Con relación a las 
áreas costeras, éstas son las 
menos susceptibles a este tipo de 
afectación, por el momento.

Así lo compartió la egresada 
de la Licenciatura en Ciencias 
Atmosféricas, durante la ponencia 
“Escenarios del cambio climático 
para México” que dictó ante 
estudiantes y académicos de la 
Facultad de Instrumentación 
Electrónica y Ciencias Atmosféricas 
de esta casa de estudio.

La tecnóloga del IMTA destacó 
que los resultados citados se 
incluyen dentro del informe 
Actualización de Escenarios de 
Cambio Climático para México, 
como parte de los productos de la 
Quinta Comunicación Nacional.
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La Fundación de la Universidad 
Veracruzana (UV) cumplió 25 años 
de trabajar e impulsar la educación 
superior pública en la entidad y 
uno de los medios para lograrlo ha 
sido el programa de becas, cuyo 
objetivo es apoyar a los jóvenes y 
evitar que abandonen sus estudios 
profesionales.

Es por ello que los beneficiarios 
de dicho programa consideran que 
más que brindarles un respaldo 
económico, la asociación civil se 
ha convertido en un sostén moral y 
sentimental.

Oscar López Salvador, uno de 
los cientos de estudiantes que 
han sido beneficiados, originario 
de San Martín Peras, municipio 
de la región mixteca de Oaxaca, 
compartió que vino a Xalapa a 
estudiar la Licenciatura en Médico 
Cirujano; en la actualidad cursa el 
noveno semestre y en unos meses 
iniciará su residencia.

Comentó que vivir solo y alejado 
de su familia no es lo más difícil 
que ha enfrentado, ya que desde los 

Fundación UV, 25 años apoyando
la educación superior pública
Desde 1992, esta asociación civil ha sido un respaldo 
económico y moral para becarios beneficiados

PAOLA CORTÉS PÉREZ

El equipo de trabajo

13 años se fue a vivir a un pueblo 
llamado Ixtlahuaca para estudiar.

El obstáculo principal fue que 
sólo hablaba su lengua materna, 
la mixteca, y un 40 por ciento de 
español. “Cuando llegué pensé que 
se burlarían porque no hablaba 
español, pero mis compañeros me 
ayudaron mucho para aprenderlo; 
me invitaban a reuniones y así he 
podido hablarlo un poco más”.

Su deseo por estudiar medicina 
surgió a los 12 años, cuando era 
intérprete del médico que atendía 
la clínica en su pueblo, así podía 
conocer los dolores y malestares 
de la gente. “Me di cuenta que es 
una profesión en la que puedo 
ayudar a mis semejantes, pero 
especialmente quiero regresar a mi 
pueblo para ayudar en la clínica”.

Fue así que decidió participar 
en la convocatoria del programa de 
becas, ingresó sus papeles y a partir 
del tercer semestre ha recibido una 
beca cada seis meses, la cual le ha 
servido para cubrir gastos diversos 
como la renta de una vivienda, 
alimentación, compra de útiles 
escolares y otros.

Aunque trabaja los fines de 
semana para solventar sus estudios, 
si no tuviera la beca “sería difícil, 
tendría una situación complicada, 
entre los gastos de la renta, mi 
situación económica desfavorable 
y mis padres que no tienen 
suficientes recursos económicos 
para apoyarme cada mes”.

Por lo tanto, la Fundación 
UV ha significado más que un 
apoyo económico, “mi padrino y 
yo tenemos más que un vínculo 
económico, se ha formado una 
unión sustentada en valores 
como la solidaridad. En la 
Fundación tengo un apoyo moral y 
sentimental”.

Yesenia Bautista López y Cecilia 
Hernández Salazar estudian la 
Licenciatura en Contaduría y 
otro punto en común es que son 
beneficiarias del programa de 
becas, al cual consideran como un 
gran impulso para continuar con su 
formación profesional.

Yesenia es oriunda de Abasolo 
del Valle, municipio de Playa 
Vicente, región en la que los jóvenes 
difícilmente pueden continuar sus 
estudios porque sus familias no 
cuentan con los recursos necesarios.

“La Fundación UV me impulsa 
a seguir adelante; me ha ayudado 
mucho porque he podido pagar 

las inscripciones, comprar libros 
y demás material, pero sobre todo 
en ella he encontrado un apoyo 
moral.”

Además, Cecilia dijo: “La 
Fundación UV también nos vincula 
con asociaciones e instituciones en 
las que podemos realizar el servicio 
social o apoyarlos de alguna 
manera”.

Finalmente, Oscar López invitó 
a los estudiantes de nuevo ingreso 
a superar el miedo y desistir ante 
los obstáculos que se les presenten 
en el camino, porque ello los hará 
más exitosos: “Sólo tenemos que 
estudiar, trabajar y luchar mucho 
para alcanzar nuestras metas”.

Programa de becas, 
la mayor contribución 
El programa de becas, vigente 
durante los 25 años de esta 
asociación civil, ha sido el 
principal logro y contribución de 
la Fundación UV, coincidieron 
algunos de sus fundadores e 
integrantes en activo.

Éste surgió con el objetivo 
de apoyar al estudiante de 
buen desempeño académico y 
en situación de vulnerabilidad 
económica, a través de diferentes 
opciones: la campaña “Amigos y 
ex alumnos de la UV”, “Adopta un 

becario” e incentivos académicos 
que reciben aquellos estudiantes 
y/o deportistas universitarios que 
han tenido un buen desempeño.

Carlos Soto Díaz, miembro 
fundador de la asociación civil, 
expresó: “Un balance después de 
25 años, es la gran satisfacción que 
tenemos por la cantidad de becas 
que se han otorgado, en mi opinión 
sería la parte más importante de lo 
que ha podido hacer la Fundación. 
Hoy tenemos profesionales 
exitosos, hijos de la Fundación, es la 
mayor satisfacción que tenemos los 
fundadores”.

En tanto, María Cristina 
Domínguez, quien fuera directora 
de la Fundación UV durante siete 
años, consideró que una de las 
principales contribuciones ha sido 
el apoyo brindado a los estudiantes, 
acción que puede dar pauta para 
solucionar problemáticas como las 
que hoy nos aquejan, pues “este 
sostén económico a los estudiantes 
es indispensable para que puedan 
desarrollarse profesionalmente, lo 
cual los hará mejores ciudadanos y 
podrán desenvolverse dentro de un 
ámbito sano, entonces siento que 
es lo más relevante”.

El arquitecto Arturo Aguayo 
Lozano, quien hace 19 años fue 
invitado a colaborar en este 
organismo, celebró todos los logros 
obtenidos hasta ahora y, al igual 
que los demás entrevistados, refirió 
que las becas representan lo más 
importante.

También es relevante el trabajo 
que la Fundación UV realiza en 
la administración de inmuebles 
universitarios, y para contar 
con un equipo de radioterapia 
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Oscar López Salvador, de Medicina

Yesenia Bautista y Cecilia Hernández, de Contaduría

Víctor Aguilar Pizarro María Cristina Domínguez Carlos Soto Díaz Arturo Aguayo Lozano

La UV reconoció el mérito de fundadores y miembros activos

para la asistencia de personas 
enfermas de cáncer que no tienen 
recursos económicos, adquiridos 
recientemente.

Con relación a las 
contribuciones, Aguilar Pizarro 
señaló que una de gran relevancia 
ha sido fomentar el sentido 
de pertenencia a la propia 
Universidad, al ser una institución u 
organización dedicada a trabajar en 
beneficio de esta casa de estudio.

“Somos una Fundación 
certificada en varios aspectos, con 
una importante presencia nacional 
en el ámbito de las fundaciones 
universitarias.”

Al preguntar sobre el 
principal reto para los próximos 
años, dijo que es incrementar 
sustancialmente el número de 
jóvenes becarios, para evitar que 
haya deserción estudiantil por la 
falta de recursos económicos.

Carlos Soto agregó que el reto es 
seguir por la misma ruta de apoyo 
a los alumnos que lo necesiten, 
con la ayuda de la comunidad 
universitaria y la sociedad 
veracruzana.

“La Fundación surgió con el 
fin de regresar parte de lo que 
la Universidad nos ha dado; si 
lo hemos logrado, me siento 
satisfecho.”

Para María Cristina Domínguez, 
miembro fundador, el reto está 
en tratar de conseguir más 
aportaciones, especialmente en 
estos momentos difíciles por los 
que atraviesa el país; no se trata de 
que la gente no quiera cooperar, 
sino que a veces ya no puede dar 
los donativos que hacía antes, 
entonces se debe trabajar para 
convencerlos.

“Siempre les decimos que no se 
trata de dar lo que les sobre, sino 
de compartir lo que tienen porque 
si su vecindario no está seguro, su 
casa tampoco. Entonces, entre más 
gente esté mejor, todos estaremos 
mejor.”

María Cristina Domínguez 
concluyó la entrevista con una 
invitación a la comunidad 
universitaria y a la sociedad 
en general a apoyar todos los 
programas y campañas que impulse 

la Fundación UV, “para continuar 
con esta tarea que es muy noble 
pero muy difícil”.

El empresario Arturo Aguayo 
consideró que el desafío será invitar 
a gente más joven que aporte 
nuevas ideas y más dinamismo a la 
Fundación, “tenemos que pensar 
en las demás personas, es uno de 
los atributos más importantes de 
la organización y por el que debe 
seguir trabajando”.

Y uno de los más entusiastas 
fue Antonio Vilchis, quien 
externó: “La Fundación UV está 
comprometida con un programa 
de apoyo educativo que abone a la 
estabilidad de la sociedad; propiciar 
la educación es una buena forma de 
servir a los semejantes, un pueblo 
no puede ser democrático si no es 
educado, debemos abrir los ojos 
y el corazón para apoyar causas 
nobles y transparentes en beneficio 
de la educación, que es la meta 
fundamental”.

Celebración con 
contribución social
La celebración del 25 aniversario se 
efectuó el 28 de marzo, en la Sala 
Anexa de Tlaqná, Centro Cultural, 

con un reconocimiento al trabajo 
y solidaridad de los miembros 
fundadores y titulares.

La ceremonia fue encabezada 
por la rectora Sara Ladrón de 
Guevara y el presidente de la Junta 
Directiva de la Fundación UV, 
Víctor Aguilar; acompañados por 
la secretaria académica, Leticia 
Rodríguez Audirac; el secretario de 
Administración y Finanzas, Gerardo 
García Ricardo, y el secretario de la 

Rectoría, Octavio Ochoa Contreras.
Aguilar Pizarro expresó que 

con la solidaridad y la cooperación 
de la comunidad universitaria 
siempre será posible resolver retos 
que contribuyan al desarrollo y 
bienestar de la sociedad.

En este sentido, dio a conocer 
que gracias a la Fundación 
“Gonzalo Río Arronte” será posible 
concretar el programa “Urgencia de 
equipo, urgencia de vida”, el cual 

pone a disposición de la sociedad 
un equipo de radioterapia.

Con ello, la UV será la segunda 
universidad pública del país que 
además de ayudar a enfermos 
oncológicos, “posibilitará la 
generación y transmisión de 
conocimiento para el Área de 
Ciencias de la Salud”.

A su vez, la Rectora discursó sobre 
la empatía, valor al que calificó como 
uno de los más significativos en los 
que la Fundación UV ha sustentado 
su labor a lo largo de estos 25 años.

Al final dijo: “Sólo me resta, en 
nombre mío y de toda la comunidad 
universitaria, dar las gracias a la 
Fundación por extenderle la mano a 
la UV y por poner a prueba nuestra 
capacidad de conectar con los 
otros, esa capacidad innata que sólo 
puede redundar en beneficio de la 
sociedad”.

Cabe mencionar que fueron 
entregados reconocimientos a 
miembros fundadores y titulares 
de la Fundación, por su trayectoria, 
compromiso, valor y mérito.

Al evento asistieron directores 
de las áreas académicas y 
administrativas, donantes, becarios y 
académicos.
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Con presencia de egresados de las 
diversas entidades académicas 
de la región Orizaba-Córdoba, se 
llevó a cabo la ceremonia de egreso 
2017 en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Ixtaczoquitlán.

En total fueron 408 
universitarios de distintas 
facultades y programas educativos 
(PE) quienes este año culminaron 
sus estudios en esta región.

José Eduardo Martínez Canales, 
secretario académico regional, 
reconoció el compromiso de los 
recién egresados para concluir 
satisfactoriamente su carrera 
universitaria, al tiempo de 
exhortarlos para conducirse con 
responsabilidad y valores.

“Lograr una presencia por 
parte de una universidad pública 
requiere del reconocimiento social, 
y esto se alcanza a través de sus 
egresados de calidad, que no sólo 
se distingan por sus conocimientos, 
sino también por sus valores, que 
trabajen por intereses comunes, y 
eso es lo que la Universidad espera 
de ustedes”, expresó.

La Vicerrectoría de la región 
Coatzacoalcos-Minatitlán realizó 
la Ceremonia de Egresados 2017, 
presidida por el vicerrector Jorge 
Alberto Andaverde Arredondo, en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI) de 
Coatzacoalcos.

Al evento también asistieron 
Florentino Cruz Martínez, 
secretario académico regional; 
Hugo Noble Pérez, Gabriel Zárate 
Flores, José Luis Sánchez Román y 
José Luis Sánchez Leyva, directores 
de las facultades de Ingeniería, 
Ciencias Químicas, Medicina y 
Contaduría y Administración, 
respectivamente, así como Rosa 

Vicerrectoría-Orizaba celebró a sus egresados

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Orizaba • Córdoba

Autoridades y egresados en la fotografía oficial

Por su parte, María Flor López 
Ariza, académica de la Facultad 
de Enfermería y egresada de esta 
casa de estudio, dijo a los asistentes 
que comúnmente la definición 
de éxito está asociada a la victoria 
y a la consecución de metas; 
sin embargo, “es la disciplina, 
el compromiso y la voluntad lo 
que logran personas exitosas, 

productivas y constructivas. La 
Universidad brinda las bases y el 
conocimiento para llegar a donde 
queramos, no hay barreras que no 
se puedan vencer, pero esto implica 
soñar en grande y comprometerse. 
Hoy pueden gritar con orgullo que 
son egresados de la UV”.

Guadalupe Machorro Muñoz, 
del PE de Ingeniería Industrial y 

quien obtuvo el promedio regional 
más alto con 9.85, fue la encargada 
de brindar las palabras a nombre 
de todos sus compañeros: “Esta 
ceremonia resume los logros 
alcanzados, hoy culminamos una 
de las etapas más importantes 
de nuestras vidas y debemos 
agradecer a nuestras familias por 
todo el apoyo, así como a nuestros 

profesores por compartir su tiempo 
y conocimiento. Debemos dejar 
huella por donde pasemos y con 
nuestro actuar poner el nombre de 
la UV muy en alto”.

En tanto, la vicerrectora Beatriz 
Rodríguez Villafuerte rememoró 
a los fundadores de esta casa de 
estudio, quienes no escatimaron en 
esfuerzo y dedicación para construir 
el sueño de brindar conocimiento a 
los jóvenes de Veracruz.

“Por los pasillos y corredores 
de las diversas facultades han 
transcurrido profesionistas que 
han puesto en alto el nombre de la 
UV; somos la universidad pública 
más importante del estado, hoy 
los despedimos y reconocemos, 
sabemos que serán hombres y 
mujeres íntegros.”

En la parte artística, 
correspondió a Javier Varela e Iraís 
Luna Zárate deleitar al público con 
un dúo de piano y violonchelo, 
interpretaron temas como El viento 
del bosque de Joe Hisaishi, La lista 
de Schindler de John Williams y 
Yesterday de los Beatles.

Cabe mencionar que egresados, 
directivos y funcionarios entonaron 
el Himno de la Universidad 
Veracruzana y atendieron un 
mensaje videograbado de la rectora 
Sara Ladrón de Guevara.

Nunca abandonen sus ideales: José Marroquín
El estudiante compartió 
su testimonio como 
universitario durante 
la Ceremonia de 
Egresados 2017

CECILIA ESCRIBANO REYES

Coatza • Mina • Acayucan

Luzio acompañó a los universitarios

Guadalupe del Río Carrizosa como 
egresada de honor.

Florentino Cruz señaló que la 
Ceremonia de Egresados 2017 se 
realizó de manera simultánea en 
las regiones Xalapa, Poza Rica-
Tuxpan, Veracruz-Boca del Río, 
Orizaba-Córdoba y Coatzacoalcos-
Minatitlán, con la finalidad de 
despedir a egresados de las carreras 
de Técnico Superior Universitario 
(TSU), licenciatura y posgrados.

En su participación, 
Guadalupe del Río, egresada de 
la Facultad de Enfermería con 
excelente desempeño académico, 
laboral y docente, señaló: “La 
Universidad Veracruzana me dio 
las competencias y las habilidades 
profesionales que me ayudaron a 
tener un desempeño satisfactorio 
como enfermera, para otorgar una 
atención de calidad a los pacientes”.

Además recomendó ejercer 
la profesión con ética y apego 
a los valores profesionales. “Es 
necesario tener una actitud 
propositiva, innovadora, eso es lo 
que demandan las instituciones 
empleadoras, profesionistas 
competentes con capacidad de 
respuesta desde las competencias 

personales y profesionales”.
Asimismo, se proyectó un 

video de la rectora Sara Ladrón 
de Guevara, quien dirigió 
unas palabras a los egresados, 
deseándoles éxito en sus vidas y  
exhortándolos a llevar en alto a su 
alma máter.

En el evento se entregaron 
constancias a los alumnos de las 
facultades de: Ingeniería, Contaduría 
y Administración, Ciencias 
Químicas, Medicina, Trabajo Social y 
Enfermería, así como del Sistema de 
Enseñanza Abierta.

El estudiante José Alejandro 
Marroquín León compartió su 
testimonio como universitario y 
evocó recuerdos desde que fue 
aspirante: “Hoy ustedes abandonan 
el campus, pero no abandonen 
nunca sus ideales, nunca el amor 
por su alma máter, nunca por 
quienes los sostuvieron durante su 
estadía en este lugar. No se olviden 
de dónde vienen, porque sin 
duda, todos –en la medida de sus 
esfuerzos– alcanzarán el éxito en el 
campo laboral. Sigan creciendo en 
conocimientos y valores”.

Para finalizar, el Vicerrector 
agradeció la asistencia de los 

presentes: “Me congratulo que 
estén los padres y familiares como 
testigos de honor, porque son 
partícipes de sus logros. Ustedes 
representan para ellos, una fuente 
de esperanza.

”Los estudiantes representan 
para la UV, como lo ha expresado 
la Rectora en su libro Palabras 
dadas. Discursos, el motivo que 
guía a nuestra casa de estudio, 

desde su establecimiento en la 
región hace 46 años.

”Alegrémonos pues por 
ustedes, porque el esfuerzo que 
demostraron a lo largo de estos 
años ha dado resultados. Hoy los 
vemos partir, pero sin desprenderse 
de la Universidad, porque siguen 
formando parte de ella; alegrémonos 
pues por los directivos y académicos 
de la UV, porque con su compromiso 
cotidiano continúan formando 
profesionistas de calidad para 
impulsar el desarrollo y mejores 
ciudadanos para construir una 
sociedad más justa.”
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La Universidad Veracruzana (UV) 
celebró por primera ocasión una 
ceremonia grupal para reconocer 
a egresados –del periodo Agosto 
2016-Enero 2017– de distintos 
programas educativos (PE), en la 
cual los exhortó a poner en alto el 
nombre de su alma máter con sus 
acciones y ejercicio profesional.

Los egresados de los 35 PE que 
ofrece la región Veracruz escucharon 
las felicitaciones de la rectora Sara 
Ladrón de Guevara, el vicerrector 
Alfonso Pérez Morales, el secretario 
académico regional Carlos Lamothe 
Zavaleta y la egresada distinguida 
Patricia Trujillo Mariel.

A través de un video, la Rectora 
indicó a los egresados que tras su 
paso por la UV, ésta se convirtió en 
su alma máter, su madre nutricia.

“La Universidad Veracruzana 
les ha alimentado con lo mejor que 
tiene, ha luchado contra quienes 
los han querido dañar y les ha 
impulsado a siempre dar lo mejor 
de sí mismos.”

Gilberto López Orozco, decano 2016 
del Área Académica Económico-
Administrativa de la Universidad 
Veracruzana (UV), impartió una 
conferencia sobre las principales 
causas que hacen que las micro, 
pequeñas y medianas empresas 
(Mipymes) cierren durante su 
primer año de operación; además 
presentó el libro Retos en materia de 
sustentabilidad y responsabilidad 
social de las organizaciones.

Ante estudiantes de las 
licenciaturas en Contaduría y en 
Gestión y Dirección de Negocios, 
destacó que en el país ocho de 
cada 10 Mipymes cierran debido a 
la mala gestión e improvisación en 
las decisiones laborales, aunque 
también el relevo generacional 
contribuye a su desaparición.

Gilberto López comentó la 
relevancia de las Mipymes en la 
economía nacional e informó 

Universitaria llama a creer en la educación pública
A nombre de sus 
compañeros, Jazmine 
Sosa agradeció a 
la Universidad la 
formación recibida

Añadió que la UV les dotó de 
competencias durante su formación 
profesional y, “como su alma 
máter, esperamos ver reflejado este 
empeño y este acompañamiento 
a través de la constatación de 
que están alcanzando sus logros 
personales y académicos sin 
descuidar el compromiso de 
contribuir a una sociedad cada vez 
más justa y solidaria”.

Patricia Trujillo coincidió con 
la Rectora y dijo a los jóvenes 
universitarios: “Afiáncense a 
sus sueños, no tengan miedo a 
ser diferentes, no tengan temor 
a generar dentro de su espacio 
un nuevo ambiente, pero sobre 
todo no olviden su esencia, sus 
principios y sus valores”.

La egresada –quien cuenta 
con 11 doctorados Honoris Causa, 
fue Médico del Año 2016 y es 
la primera mujer en ocupar la 
titularidad de la División Científica 
de la Policía Federal– agregó: “Cada 
uno de ustedes posee una historia 
y la suma de esas historias va a 
trascender”.

A este exhorto se unió el 
Vicerrector, quien recordó los 
años de paso por la Universidad y 
subrayó a los egresados que ésta 
siempre será su alma máter, “en 
ella encontrarán apoyo para la 
actualización de sus conocimientos 
a través de sus posgrados y de sus 
cursos de educación continua”.

Por su parte, Carlos Lamothe 
expresó que debido a la relación 

entre los estudiantes y la UV, 
ambos sufren una transformación 
que enriquece y nutre. Les invitó 
a ser “un agente de cambio para el 
bien social”.

A nombre de los egresados, 
Bella Jazmine Sosa López 
agradeció a la Universidad por la 
formación recibida, así como a sus 
maestros, familiares y comunidad 
que integra esta casa de estudio.

“Hay que creer en la educación 
pública, nosotros somos una 
muestra de la educación de 
calidad”, dijo en su mensaje y 
afirmó que gracias a la preparación 
para su vida profesional, ahora 
posee conocimiento nuevo 
que le ha permitido insertarse 
rápidamente en el mundo laboral.

Con la frase “Somos Arte, 
somos Ciencia, somos Luz. Hoy y 
siempre, somos orgullosamente 
UV”, seguida de un nutrido 
aplauso de los egresados, Jazmine 
concluyó su participación.

Cabe destacar que como 
parte de la ceremonia se pudo 
escuchar al coro del Centro de 
Iniciación Musical Infantil (CIMI), 
el cual es una muestra de la 
preocupación que mantiene la UV 
por inculcar la cultura y el arte a 
la niñez veracruzana.

Al término del evento, 
egresados, funcionarios y 
directivos se tomaron una 
fotografía en la cual quedó 
plasmado su compromiso con 
su alma máter.

Mipymes, base de la economía nacional

ALMA MARTÍNEZ Y SHUGUEY ENRÍQUEZ

Veracruz que aportan el 50.6 por ciento al 
Producto Interno Bruto (PIB) y 
generan empleos para el 72 por 
ciento de la población.

Afirmó que Latinoamérica 
descansa su economía en ellas y 
que al igual que México, en Estados 
Unidos de Norteamérica y la Unión 
Europea contribuyen con el 50 por 
ciento del PIB.

El decano mencionó que 
las ventajas de las Mipymes es 
que generan gran cantidad de 
empleos, producen bienes de 
consumo básico, se establecen en 
regiones específicas impulsando la 
economía local y se adaptan con 
facilidad al tamaño del mercado.

Entre sus principales desventajas 
están que: viven al día, les afecta 
con facilidad indicadores como 
la inflación y devaluación, son 
vulnerables a la fiscalización y 
control gubernamental, además no 
es fácil que accedan a fuentes de 
financiamiento, entre otras.

Subrayó que las Mipymes son 
el principal campo de trabajo para 
contadores y administradores, 

por ello los exhortó a verter 
sus conocimientos de forma 
estratégica y coadyuvar en el éxito 
de este sector, que es la base de la 
economía mexicana.

A los estudiantes que desean 
emprender un negocio les recomendó 
no caer en improvisaciones 
y planear adecuadamente. 

En la Facultad de Administración, 
López Orozco presentó el libro 
Retos en materia de sustentabilidad 
y responsabilidad social de las 
organizaciones, el cual está valorado 
desde el contexto del Plan Nacional 
de Desarrollo 2013-2018.

Expuso que es resultado de 
la participación de 16 cuerpos 
académicos de igual número 
de universidades y cada uno de 
ellos aporta un capítulo al libro, 
editado por la UV.

Sostuvo que en la obra se 
presentan casos de empresas en 
particular y otros relacionados 
con el Plan Veracruzano de 
Desarrollo, desde el punto de vista 
del financiamiento, educación y 
responsabilidad social.

“Es una recopilación 
para abordar el tema de la 
responsabilidad social y de 
sustentabilidad desde el punto 
de vista del plan de desarrollo 
de la actual administración de la 
presidencia de la Republica. Es un 
libro colaborativo que desarrollamos 
los integrantes del CA consolidado 
Estudios Organizacionales, 

del cual soy responsable”, 
informó a la audiencia.

Los autores son Esther Morales 
Franco, de la Universidad Autónoma 
Metropolitana Xochimilco; María 
Dolores Gil Montelongo y Gilberto 
López Orozco, ambos del CA 
perteneciente a la Facultad de 
Contaduría y Administración de la 
UV región Xalapa.

Egresados y autoridades refrendaron su compromiso con la UV

Gilberto López Orozco platicó con jóvenes

Veracruz
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Ida Soto Rodríguez, decano del 
Área Académica de Ciencias de 
la Salud, presentó en el campus 
Minatitlán su investigación 
más reciente: “La alimentación 
y las enfermedades crónico-
degenerativas”, en el Aula Magna 
“Mario Velázquez Luna”.

En el marco del programa 
“La Palabra y los Decanos”, los 
académicos que obtuvieron este 
galardón en 2016 realizan visitas 
a las regiones universitarias para 
exponer sus investigaciones, 
mediante presentaciones de libros 
o conferencias.

Florentino Cruz Martínez, 
secretario académico de la región 
Coatzacoalcos-Minatitlán, dio la 
bienvenida a Ida Soto y la presentó 
ante estudiantes y docentes de 
las facultades de Medicina y 
Enfermería, así como al vicerrector 
Jorge Andaverde Arredondo.

Más de tres mil 500 personas, 
entre integrantes de la comunidad 
universitaria y público en general, 
observaron la exposición Tesoros de 
la Madre Tierra, fósiles, minerales 
y rocas, se informó durante la 
clausura de la misma, encabezada 
por el vicerrector de la región Poza 
Rica-Tuxpan, José Luis Alanís 
Méndez, el 22 de marzo.

El funcionario agradeció el 
apoyo de la Asociación Mexicana 
de Ingenieros Geólogos (AMIG) 
Delegación Poza Rica, del Museo 
de Geología de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 

México ha dejado de ser un país 
de jóvenes: Ida Soto Rodríguez
La ganadora del Premio 
al Decano 2016 disertó 
sobre enfermedades 
crónico-degenerativas

CECILIA ESCRIBANO REYES

Coatza • Mina • Acayucan

Soto Rodríguez señaló: 
“Ustedes que son del área médica 
se encontrarán con un problema 
que desde 2006 se ha manifestado 
en México: hemos dejado de 
ser un país de jóvenes (hay una 

Tesoros de la Madre Tierra convocó 
a más de tres mil 500 personas

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

Poza Rica • Tuxpan
(UNAM) y de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), pues permitió a la 
comunidad universitaria, 
estudiantes de diferentes niveles 
educativos y público en general de 
la región norte del estado, obtener 
importantes conocimientos sobre 
la ciencia de la tierra.

“La suma de esfuerzos hizo posible 
esta actividad, agradezco a José 
Guadalupe Manzo Barajas su apoyo 
para llevarla a cabo, de igual forma a 
alumnos y personal de Pemex.”

Por su parte, Jorge Antonio 
Velasco Segura, presidente de la 
delegación Poza Rica de la AMIG, 
reconoció la valiosa colaboración 
y disposición de la Universidad 
para albergar esta exposición, así 
como al Museo de Geología de la 
UNAM por la confianza para que 

esta importante muestra llegara a 
Poza Rica.

Dijo que durante los días que 
permaneció la exposición se 
registraron tres mil 500 visitas de 
estudiantes de todos los niveles 
y público en general, quienes 
plasmaron su agradecimiento 
y comentarios en los 
registros de asistencia.

“Hemos logrado un palpable 
ejemplo de que el trabajo lo 
es todo cuando las personas 
e instituciones demuestran 
compromiso y entusiasmo por 
lograr algo. En esta ocasión 
agradecemos a la UV por 
este importante espacio, 
al Museo de Geología de la 
UNAM por la exposición y a 
la Dirección de Exploración y 

Producción de Pemex por haber 
facilitado equipo y muestras.”

Destacó el apoyo y dedicación 
de José Guadalupe Manzo y Alfonso 
Aguilar García, miembros de la 
AMIG y docentes de la Facultad 
de Ingeniería Petrolera, quienes 
coordinaron las visitas guiadas, 
conferencias y talleres que se llevaron 
a cabo en el marco de la exposición.

La sala de videoconferencias 
de la Unidad de Servicios 

Bibliotecarios y de Información 
(USBI) fue el marco de la clausura 
y entrega de reconocimientos 
a expositores y colaboradores 
de esta exposición.

Estuvieron presentes Julio 
Caballero Corona, jefe de Difusión 
del Museo de Geología de la 
UNAM; Aurora Galicia Badillo, 
secretaria académica regional; así 
como directores, representantes 
de Pemex y estudiantes.

disminución en este sector), las 
personas adultas y de la tercera 
edad van en aumento y las 
consecuencias de no alimentarnos 
de manera adecuada hace que 
presentemos complicaciones 

de salud, las probabilidades de 
tener muchos pacientes enfermos 
también han crecido”.

Recalcó que la alimentación, 
el ejercicio y el equilibrio en lo que 
consumimos son importantes para 

estar sanos, pues los problemas de 
hipertensión y diabetes se están 
manifestando en poblaciones jóvenes. 
A esto hay que añadir que en los 
hospitales hay escasez de médicos, 
camas, presupuesto, etcétera.

La investigadora analizó los 
alimentos nocivos y benéficos, 
además habló de la biomolécula 
del colesterol, existente en gran 
variedad de alimentos.

Ida Soto también presentó 
los efectos de la sacarosa (azúcar 
común) y las bondades de frutos 
como el noni y el lichi, que frenan 
un poco la presencia de la gran 
cantidad de grasa.

Asimismo, invitó a la comunidad 
universitaria a reflexionar sobre los 
cuidados de la salud, la importancia 
de una buena alimentación y los 
retos a los que se enfrentarán como 
médicos y enfermeras.

Ida Soto Rodríguez es licenciada 
en Biología y maestra en Ciencias 
por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (donde 
obtuvo la Medalla “Gabino Barreda” 
por sus altas calificaciones). 
Cursó el Doctorado en Ciencias, 
en las disciplinas de alimentos 
e ingeniería bioquímica, en el 
Instituto Tecnológico de Veracruz; 
realizó una estancia doctoral en la 
Facultad Agraria de la Universidad 
de Bolonia, Italia.

Desde hace 26 años es 
académica en la Facultad de 
Bioanálisis, región Veracruz. 
Por su formación y experiencia 
profesional tiene perfil del 
Programa para el Desarrollo 
Profesional Docente (Prodep) y 
Nivel 1 en el Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI). Ha escrito 
numerosos artículos en revistas 
nacionales e internacionales, así 
como capítulos de libros.

Integrantes de la AMIG con autoridades universitarias

La investigadora con estudiantes de Enfermería y Medicina de Minatitlán
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Mediante el proyecto de 
investigación para desarrollar 
el gusto por esta actividad en 
estudiantes universitarios, Agustín 
Lagunes Domínguez, académico 
de la Facultad de Contaduría de 
Ixtaczoquitlán, obtuvo la prestación 
del año sabático que otorga esta 
casa de estudio.

Explicó que la primera fase del 
proyecto fue definir cuáles eran 
los conocimientos, habilidades 
y valores que debería tener un 
estudiante para desarrollar la 
competencia investigadora; la 
segunda, fue aplicar instrumentos 
ya validados para determinar sus 
competencias informacionales e 
investigadoras.

Para ello, el universitario ganó 
una beca de la Alianza del Pacífico 
y el gobierno de Chile le financió 
una estancia de dos meses en 
la Universidad de Magallanes, 
ubicada en la Patagonia, donde se 
aplicaron los instrumentos.

Luego obtuvo la beca Ágora 
Santander de investigación para 
una estancia de dos meses y 
medio en Medellín, Colombia, 
donde también se aplicaron 

Beatriz Rodríguez Villafuerte, 
vicerrectora de la región Orizaba-
Córdoba, ofreció la conferencia 
“Las mujeres y el derecho a la 
educación” y señaló que las 
universidades deben resolver las 
nuevas demandas de los sujetos 
que las habitan, por ello surge la 
necesidad de conocer su papel en 
la educación superior, de hacer 
visible lo que durante años las ha 
sojuzgado, así como enfrentar los 
retos de la educación superior con 
la mirada femenina.

En la conferencia realizada 
por la Facultad de Arquitectura 
de Córdoba, como parte de la 
Semana de la Equidad de Género 
llevada a cabo del 27 al 30 de 
marzo, Rodríguez Villafuerte 
afirmó que la educación pública 

Proyecto académico fortalece 
habilidades para investigación
FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

los instrumentos validados en 
estudiantes de la Universidad de 
San Buenaventura y el Politécnico 
Colombiano “Jaime Isaza Cadavid”.

Fue así, comentó, que se 
creó una red de investigadores 

con universidades chilenas, 
colombianas, mexicanas y 
españolas, a las que se sumarán 
más, entre ellas una de Ecuador.

En diciembre de 2016 Lagunes 
volvió a ganar la beca de la Alianza 

Arquitectura-Córdoba realizó Semana de la Equidad de Género

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

universal de calidad es clave para 
el empoderamiento de las mujeres 
y el principio de igualdad. Informó, 
entre otros datos, que más del 50 
por ciento de los estudiantes son 
mujeres y en la región Orizaba-
Córdoba son el 56 por ciento; 
respecto al personal académico 
de esta casa de estudio el 40 por 
ciento son mujeres, y en la región 
el 42 por ciento.

La coordinadora regional 
de Equidad de Género, Anabel 
Ojeda Gutiérrez, habló de “Sexo y 
género. Introducción”; denunció 
que “aunque todas las leyes e 
instrumentos dictan igualdad para 
todas las personas, en los hechos 
no es así”, por lo que pidió que se 
respete toda identidad de género 
distinta de la propia e instó a 
aprender que somos compañeros y 
que todos tienen derecho a asistir a 
la escuela en paz.

Dijo que la Universidad 
está a favor de la diversidad, si 

alguien tiene algún problema de 
discriminación, maltrato, acoso, 
violencia, por identidad sexual, 
o por cualquier otra razón, “debe 
denunciarlo porque hay que cosas 
que hacer algo al respecto”.

Pidió a los estudiantes que 
colaboren con la equidad de 
género, porque estamos en un 
momento de crisis en el que hay 
que echar mano de lo que sea.

“Córdoba tiene una alerta de 
género decretada por el Congreso, 
al igual que Orizaba y otros nueve 
municipios del estado de Veracruz. 
La alerta significa que la situación 
es realmente crítica, de verdad hay 
un peligro latente por ser mujer, 
hoy en díaes más peligroso ser 
mujer en México que en Afganistán, 
en relación a las violaciones y a los 
asesinatos y a los feminicidios.”

Cabe mencionar que el día 
de la inauguración los docentes 
discutieron sobre “Equidad de género 
como eje transversal de la UV”.

Durante la semana se realizó 
el concurso de cortometraje 
representativo de la equidad 
de género, el miércoles 29 se 
dictó la conferencia “Derechos 
universitarios”, por Omar Acosta 
Lindo, coordinador de Normatividad 
regional de la Universidad.

El jueves 30 se efectuó el “Panel 
de los consejeros alumnos sobre 

experiencias de equidad de género”, 
además hubo música en vivo con la 
Banda Salmones.

Los integrantes del equipo 
coordinador del evento son: Anabel 
Ojeda, Carolina Valerio Mateos 
y Claudia Ivonne Herrera Rojas; 
también participaron estudiantes, 
trabajadores, académicos y 
funcionarios de la Universidad.

del Pacífico, y de junio a julio de 
2017 tendrá una estancia en la 
Universidad Nacional Mayor de San 
Marcos, en Perú.

Señaló que el proyecto de 
desarrollo de las capacidades de 

investigación abarca también a 
los maestros, porque para guiar 
a los estudiantes se necesitan 
profesores preparados. Indicó que 
los instrumentos se aplican a los 
alumnos en los centros de cómputo 
y con eso se determinan sus 
competencias investigadoras.

Añadió que con los resultados se 
generan artículos de investigación, 
lo cual ha propiciado una sinergia 
entre investigadores de Colombia, 
Chile, España y México.

Lagunes Domínguez aseguró 
que los instrumentos validados 
realmente evalúan la competencia 
de los estudiantes, pues miden, 
por ejemplo, qué tanto saben 
buscar información y procesarla, 
respetando los derechos de autor.

Destacó que esta investigación 
tiene gran utilidad e impacto 
directo en el aula, además de que 
genera el estudio multimodal 
que combina la tecnología con 
lo presencial. Señaló que utilizan 
la plataforma Eminus para subir 
materiales y realizar sesiones 
presenciales como el taller para 
el uso de la Biblioteca Virtual, 
cómo hacer una propuesta de 
investigación, el protocolo, citar 
autores y todo lo necesario para 
presentar una tesis, tesina o ensayo.

Informó que con iTunes han 
grabado 11 audios y ocho videos 
para los estudiantes, los cuales 
pueden ser descargados como 
podcast en sus celulares, modelo de 
enseñanza en el que los estudiantes 
eligen tanto asesor como proyecto.

Concluyó que la investigación es 
muy importante para estudiantes, 
profesores, programas educativos 
y empresas; “aunque no seamos 
investigadores todos debemos tener 
la habilidad de indagar”.

Beatriz Rodríguez habló sobre “Las mujeres y el derecho a la educación”

Agustín Lagunes Domínguez, académico investigador de la FCA

Orizaba • Córdoba

Orizaba • Córdoba
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No hay nada como el teatro para 
abordar los temas de violencia, 
desapariciones, asesinatos e 
impunidad, dado el contexto actual 
de nuestro país y el de muchas otras 
naciones del mundo, expresó David 
Eudave, dramaturgo y director de la 
obra teatral La rabia.

Los actores de esta puesta 
en escena, que fue mostrada al 
público xalapeño en el marco del 
Festival del Día Mundial del Teatro, 
son alumnos del sexto y octavo 
semestre de la Licenciatura en 
Artes Escénicas de la Universidad 
de Guanajuato.

“Me parece muy importante 
llevar este tipo de discurso al teatro, 
de esta forma uno puede dar otra 
perspectiva de las cosas”, dijo David 
Eudave en el evento realizado por la 
Facultad de Teatro.

Durante la charla de desmontaje 
de la obra, que tuvo lugar en la 
Casa del Lago UV, contó que la 
historia fue creada hace algunos 
años cuando vivía en España, y 
en un principio estuvo centrada 
en el contexto colombiano, en 
la violencia generada por las 
guerrillas.

Sin embargo, a su regreso a 
México, en 2012, notó el panorama 
incierto causado por este flagelo y 
decidió dar continuidad al proyecto 

Carolina Jiménez Flores, 
escenógrafa y gestora teatral, afirmó 
que el profesional del teatro debe 
ser más persistente y tener claras 
sus metas, ya que la competencia es 
cada vez mayor. Ello ocurrió dentro 
de la mesa de diálogo “¿Cómo 
formar profesionales en el campo 
teatral ante las realidades sociales y 
laborales?”, realizada el 28 de marzo 
en la Casa del Lago UV.

Este evento se llevó a cabo 
dentro del Festival del Día Mundial 
del Teatro Xalapa 2017, organizado 
por la UV en conjunto con el 
Gobierno del Estado de Veracruz, el 
Instituto Veracruzano de la Cultura 
(Ivec) y el Ayuntamiento de Xalapa.

En este foro también 
participaron Sandra Félix, 
directora escénica, y Rebeca Trejo, 
actriz y productora teatral.

Carolina Jiménez mencionó que 
aunque hoy en día la competencia en 
el medio teatral es muy dura, cada vez 
existen oportunidades más diversas 

Teatro no es ajeno a la violencia: David Eudave
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Estudiantes de Guanajuato que participaron en la obra La rabia

e incluir a sus alumnos de la 
materia Puesta en Escena 3.

En presencia de estudiantes, 
académicos y artistas inmersos en 
este arte, comentó que la escena 
es el lenguaje con el que más se 
identifica, y a pesar de que su 
proyecto no contó con respaldo 
económico de ningún tipo, dijo 
sentirse satisfecho porque a 
escasos tres meses de la primera 
función estelar, ha generado mucha 
expectación entre quienes la han 
presenciado, principalmente de 
algunos municipios del estado de 
Guanajuato, pues plasma el dolor, 
indignación y rabia que causan 
estos fenómenos en las familias.

 “Es muy importante traer este 
tema a Veracruz, sobre todo por 
el contexto que se vive hoy en 
día en esta entidad”, manifestó 
Araceli Velázquez Estrada, una 
de las actrices de la obra, quien 
consideró necesario concienciar 
a las personas en torno a esta 
problemática que involucra a todos, 
no sólo a las víctimas.

A pesar de que en un futuro 
piensa concretar muchas metas 
–una de ellas el protagónico de 
un monólogo– dijo que le gustaría 
seguir dando a conocer esta 
historia en varios lugares. También 
compartió otra de sus experiencias, 
como el haber viajado al estado de 
Guerrero para dialogar con madres 

de los normalistas de Ayotzinapa, 
desaparecidos en 2014.

Mauricio Romo Salinas expresó 
que su participación en esta obra 
teatral lo acercó a la violencia, 
“las historias que contamos no 
son particulares, son humanas ya 
que trascienden en el tiempo y en 
muchos países”.

Para él, representar a un 
personaje con estas características 
significó respeto y la búsqueda por 
generar empatía y no sublimación.

En la charla, Job Orlando Díaz 
Padilla resaltó la función social 
del teatro, sobre todo al reflejar 
la historia de cinco mujeres que 
viven en carne propia la violencia y 
desaparición forzada de sus hijos.

“En total son ocho personajes 
que comparten una misma historia 
y una misma problemática.”

Más que un discurso es una 
responsabilidad, es el pan de 
cada día, subrayó Claudia de 
los Santos, quien agregó que la 

función primordial de la obra 
es sensibilizar, humanizar y 
solidarizar a los espectadores 
respecto al dolor y sufrimiento 
que enfrentan muchas familias 
en México y en el mundo: “Es una 
pequeña aportación que hacemos 
desde el teatro”. 

En este montaje también 
intervienen: Sergio Rojas 
Ortega, Perla Mariana Rodríguez 
Paredes, Luz María Sotelo Flores 
y Elena Espinosa.

Profesional del teatro debe 
ser tenaz y organizado
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES ya que tanto el teatro comercial como 

el institucional e independiente, han 
crecido exponencialmente, lo cual 
enriquece el panorama.

Expresó que pese a esta 
amplia gama de oportunidades, 
los profesionales del teatro 
deben especializarse, conocer los 
requisitos de cada disciplina y 
qué se espera de ellos, así como 
estar conscientes de que tocar 
puertas es necesario, aunque no 
siempre serán llamados.

La escenógrafa enunció 
que para sobresalir, los grupos 
teatrales requieren presentar 
espectáculos concisos que 
brinden mensajes contundentes 
y resaltar una de las virtudes 
más grandes de esta disciplina 
artística: el contacto humano.

Por su parte, Sandra Félix 
comentó que el teatro no sólo debe 
buscar la eficacia y perfección, ya que 
éste posee un compromiso interior 
muy fuerte y profundo, el cual hace 
comunidad y acerca a los seres 
humanos con una gran convicción.

Enfatizó que la comunidad 
artística no debe permitir que se cierre 
la posibilidad de obtener apoyos y 
becas gubernamentales, pues tiene 
derecho a ser apoyada; añadió que es 
de suma importancia que los grupos 
teatrales acudan a festivales fuera de 
su ciudad ya que por medio de estos 
eventos pueden darse a conocer y 
labrar un buen camino.

“El profesional del teatro no 
debe consentirse, sino poseer 

el rigor necesario para realizar 
un buen trabajo, que trascienda 
y conmueva”, manifestó 
la directora escénica.

En tanto, Rebeca Trejo opinó 
que quienes laboran en el ámbito 
teatral deben acercarse a la 
iniciativa privada y convencerla 
de apoyar a este arte escénico, 
para lo cual tienen que presentar 
un buen proyecto debidamente 
estructurado.

La actriz y productora declaró 
que los estudiantes de teatro deben 
aprovechar el núcleo escolar para 
crear proyectos y así labrar su camino 
profesional, ya que al egresar nadie 
les va a resolver los problemas y retos 
a los que se enfrentarán.

“El que sea complicado alcanzar 
una meta, no debe ser pretexto 
para dejar de intentarlo, ya que 
es mucho peor no luchar para 
alcanzar un fin”, concluyó.

Carolina Jiménez, Sandra Félix y Rebeca Trejo
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Los textiles indígenas son parte 
de la producción intelectual de 
los pueblos originarios, no son 
artesanías ni arte popular, destacó 
Arturo Gómez Martínez, profesor-
investigador del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), 
en la conferencia inaugural del 
Festival Anual de Textiles (Fatex), 
evento que por primera ocasión 
tuvo a Xalapa como sede y a Perú 
como país invitado.

La sede principal del Fatex, que 
se desarrolló del 30 de marzo al 2 
de abril, fue el Centro Recreativo 
Xalapeño; el evento fue impulsado por 
estudiantes y egresados de diversas 
universidades del país, interesados y 
comprometidos con la revalorización, 
promoción y conservación del 
patrimonio textil mexicano.

Un oficio en extinción
Arturo Gómez Martínez, también 
subdirector del Museo Nacional 
de Antropología, desarrolló la 
conferencia “Los textiles indígenas de 
Veracruz y los procesos culturales”.

Explicó que estas creaciones 
son parte de la producción 
intelectual de los pueblos, “no son 
simples y mal llamadas artesanías, 
arte popular, manualidades y 
todas las nociones despectivas 
que históricamente les hemos 
adjudicado, son procesos culturales 
que forman parte de la vida de 
estos pueblos, desde la época 
prehispánica, y por eso se han 
negado a morir”. 

El arte textil implica 
conocimientos de matemáticas, 
de agricultura, de química, física, 
teoría del color; nociones propias 
del arte como la estética, belleza, 
simetría, diseño, imagen; así 
como los rasgos de identidad 
ya sea personal o colectiva 
de una comunidad.

“Son mitogramas, –códigos de 
identidad personal y colectiva–, 
porque cada elemento decorativo, 
cada forma textil es un elemento 

Textiles indígenas, expresión intelectual: investigador
KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

que permite la reflexión, hablar de 
ellos, expresar la cultura. Se pueden 
contar mitos, historias, expresar 
la estratificación social, en fin, 
muchos elementos.”

En el caso de la entidad, 
refirió, la Universidad 
Veracruzana Intercultural ha 
jugado un papel muy destacado 
en el fortalecimiento de estas 
identidades y más particularmente 
en la educación interna de las 
comunidades. “La valorización se 
está volviendo a recuperar, porque 
llevan materias relacionadas con 
identidad y patrimonio; entonces 
están haciendo una nueva reflexión 
de qué son ellos”.

El investigador comentó que 
en Veracruz hay una gran riqueza 
textil, sin embargo está mal 
atendida y acompañada por las 
instituciones gubernamentales 
competentes: “Hay un 
desconocimiento total de nuestras 
etnias y mucho menos se ha 
tenido atención a las artes y 
tradiciones indígenas. Se conocen 
superficialmente y siempre se 
utilizan como una acción folclórica, 
no hay actos de documentación y 
fomento hacia el exterior, tampoco 
fortalecimiento hacia el interior. 
Sobreviven por sí mismas”.

Precisamente gracias a los 
procesos culturales de que 
son parte, es que los textiles 
sobreviven en varias comunidades 
diversas. Es más, se trata de 
técnicas de tejido que vienen 
de la época prehispánica y otras 
más que se han enriquecido con 
aportaciones coloniales.

Entre las comunidades 
veracruzanas en las que todavía 
se salvaguarda la elaboración de 
textiles están varias de la Huasteca 
y el Totonapacan, en el norte; la 
sierra de Zongolica en el centro, y 
Cosoleacaque, Pajapan, Mecayapan 
y otras más, en el sur.

Sin embargo, en documentos y 
códices coloniales citan que Tochpan 
–hoy Tuxpan– y Cicoac (ubicado 
entre lo que se conoce como 
Chicontepec e Ixhuatlán de Madero) 
eran centros productores de mantas 
muy finas e incopiables, que incluso 
se podían cotizar como moneda. 
También asentaron que Cotaxta 
y Tlalixcoyan eran importantes 
centros productores de algodones 
pigmentados de manera natural, que 
se exportaban al centro de México. 

“Desafortunadamente no queda 
nada ello, el único rastro es el 
quexquémitl totonaca de San Pedro 
Tziltzacuapan y (la prenda de) las 
tepehuas de Pisaflores”, lamentó.

En Veracruz, dijo a manera 
de comentario, predominaba 
la elaboración de prendas de 
manera doméstica, y las madres 
eran las encargadas de tejer y 
vestir a la familia, mientras que 
las abuelas y las niñas apoyaban 
con la elaboración del hilo de 
lana o algodón. También está 
documentado que en pueblos del 
norte de Veracruz y su zona limítrofe 
con Hidalgo y Puebla había obrajes 
indígenas, sobre todo de mantas, 
que se distribuían en los mercados.

“Desafortunadamente es un 
oficio que está por extinguirse, 
porque ha perdido uso en las 
comunidades; por otro lado, 

tampoco se le ha dado el 
fortalecimiento hacia el exterior. 
Sumado a ello hay un mal manejo 
de la noción de diseño aplicado, 
de cómo transformar las piezas 
tradicionales a la usanza y gusto de 
la población citadina. Creemos que 
el quexquémitl o huipil es feo y lo 
que queremos transformar al gusto 
occidental”, insistió el especialista.

En la inauguración del Fatex 
estuvieron representantes de las 
instituciones privadas y públicas 

que apoyaron la realización del 
evento: Bernardo Carnall, director 
de la Fundación Mota-Engil 
México; Fanny Carrillo Peñafiel, 
directora de Arte y Cultura de 
la misma fundación; Esther 
Hernández Palacios, directora 
general de Difusión Cultural de 
la Universidad Veracruzana (UV); 
Noemí Santa Brito Gómez, directora 
de Cultura, Educación y Deporte 
del Ayuntamiento de Xalapa.

Así como Eva Barrientos 
Zepeda, presidenta de la Comisión 
Especial de Igualdad de Género 
y No Discriminación del Órgano 
Público Local Electoral; Karoli 
Tello, en representación del 
Instituto Veracruzano de Asuntos 
Indígenas; Olga Zaferson Aranzaenz, 
representante de la delegación 
peruana; Facundo Pacheco Rojas, 
director de la Fundación UV, y Miguel 
Ángel Sosme Campos, voluntario del 
Fatex y egresado de la UV.

En representación de las 
mujeres tejedoras estuvo Matilde 
García Tentzohua, del municipio de 
Tlaquilpa, Veracruz.

Como parte de la ceremonia 
inaugural también hubo una 
intervención musical, a cargo 
del peruano Boris Villegas y del 
grupo Ahualizapan.

Mujeres tejedoras participaron en el Festival Anual de Textiles Arturo Gómez Martínez

Intervención musical a cargo de Boris Villegas
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El Jarocho Cuántico. Al son de la 
ciencia, suplemento científico 
publicado mensualmente en el 
periódico La Jornada Veracruz, 
no solamente es un medio para 
divulgar y transmitir información, 
sino que aborda y reflexiona 
sobre temas que son socialmente 
pertinentes, resaltó Manuel 
Martínez Morales, su coordinador.

Lo anterior, durante la 
presentación del número especial del 
suplemento, conmemorativo del sexto 
aniversario, realizada en el auditorio 
de Radio Universidad Veracruzana 
(UV) el miércoles 22 de marzo.

Participaron Leonardo Ortiz 
Lozano, investigador del Instituto 
de Ciencias Marinas y Pesquerías de 
la UV; Francisco Xavier Martínez-
Esponda, del Centro Mexicano 
de Derecho Ambiental, A.C. 
(Cemda); y Edgar Onofre Fernández 
Serratos, director de Medios de 
Comunicación, moderados por 
Manuel Martínez, titular de la 
Dirección de Comunicación de la 
Ciencia de esta casa de estudio.

“Abordamos temas de 
diferentes áreas del conocimiento, 
siempre marcando el punto de 
vista crítico no del editor sino 
de los autores, quienes tienen 
la libertad de expresarse, como 

Del 21 al 30 de abril

UV y Universidad de Kanazawa 
seguirán unidas por el arte

Jarocho Cuántico celebró sexto aniversario
PAOLA CORTÉS PÉREZ

en este número que aborda la 
importancia del corredor arrecifal 
del suroeste del país.”

Recordó que hace seis años, 
cuando le propuso el proyecto al 
director de La Jornada Veracruz, “le 
sugerí que fuera una página, pero él 
respondió ‘mejor un suplemento’, 
y a la fecha ha tenido una buena 
acogida entre los lectores”.

Mencionó que a lo largo de 
estos seis años, el Jarocho Cuántico 
no ha perdido continuidad, incluso 
tiene material para los próximos 
tres meses, lo que indica que la 
comunidad universitaria y de otras 
instituciones desean participar en 
la publicación.

En tanto, Edgar Onofre 
Fernández comentó que hay un 

doble motivo para festejar, el 
principal es desde la perspectiva de 
los medios de comunicación pues 
el suplemento ha permanecido por 
un largo periodo con un nivel de 
calidad razonable y una aceptación 
amplia.

“Me sumo a la felicitación 
porque la persistencia en los 
medios es un tema complicado, 

en México no existe la data de 
su comportamiento económico, 
pero de acuerdo a estadísticas 
de San Antonio, Texas, un medio 
nace, crece y llega a su cenit en 
aproximadamente cinco años, 
como empresa.”

Entonces, “el que un 
suplemento que no se dedica a un 
tema popular haya pervivido no 
es cualquier cosa. Estos medios 
especializados crean comunidad 
y terminan siendo un espacio en 
donde se crea un diálogo público 
que resulta interesante”.

Reiteró que este tipo de 
publicaciones ayuda a poner un 
balance en las percepciones que se 
tienen del mundo, especialmente 
en esta era en la que existe un 
desorden, porque el individuo 
produce y consume información 
de manera impresionante.

“Estamos frente a una 
cantidad tal de información que 
se hace imposible tener una 
perspectiva más o menos clara 
de cualquier tema.”

Por último, consideró que la 
divulgación científica es política 
y filosofía, porque al asumir esta 
tarea se toma una postura: ¿qué 
papel desempeñaré en la vida 
pública? En ese caso, expresó, 
Jarocho Cuántico ha asumido una 
posición y una decisión política-
filosófica muy interesantes, 
organizar el mundo bajo una 
perspectiva científica, que resulta 
ser una tarea dura pero al mismo 
tiempo imprescindible.

Presentación del número especial

Existe un potencial importante 
de colaboración entre la 
Universidad Veracruzana (UV) 
y la Universidad de Kanazawa 
en cuanto a la formación de 
artistas, y particularmente en el 
ámbito del posgrado, señalaron 
autoridades universitarias 
al recibir la visita de Masaya 
Shibayama, director de Escultura de 
dicha universidad japonesa.

Sara Ladrón de Guevara, rectora 
de la UV, dio la bienvenida al escultor 
y académico, quien en la actualidad 
es titular de la cátedra que impartió 
en su tiempo Kiyoshi Takahashi, por 
lo que expresó su reconocimiento 
al visitante, destacando los fuertes 
vínculos que unen a esta casa de 
estudio con el artista japonés, 
quien fue profesor en la Facultad 
de Artes de la institución y legó un 
importante corpus escultórico en 
obras como El Pensador.

“Es un honor tener en la 
Universidad Veracruzana a quien 
ostenta la cátedra del maestro 
Kiyoshi Takahashi, figura tan 
importante en nuestra institución 
que forjó una escuela y una tradición 
en la escultura”, apuntó la Rectora.

Los maestros japoneses 
encontraron en Veracruz un terreno 
muy apropiado para la escultura 

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Sara Ladrón de Guevara recibió al profesor y escultor Masaya Shibayama

al conocer e inspirarse en las 
civilizaciones precolombinas, 
plasmando en su obra paralelismos 
con el trabajo milenario que 
descubrieron aquí, abundó.

Por su parte, Shibayama se 
mostró complacido por su visita al 
Museo de Antropología de Xalapa y 
por conocer las obras del maestro 
Takahashi, que se encuentran en la 
zona universitaria.

Ryuichi Yahagi, escultor y 
miembro del Instituto de Artes 
Plásticas (IAP), fungió como 
intérprete y comentó que el visitante 
pertenece a su misma generación de 
la Universidad de Kanazawa, que se 
caracteriza por su interacción con 
instituciones de varios países.

En ese sentido, Xavier Cózar 
Angulo, director del IAP, explicó 
que esta vinculación es resultado 
del viaje que realizó a Japón en 
2015, con el propósito de conocer 
los programas académicos en 
formación artística.

Magdalena Hernández Alarcón, 
directora General de Relaciones 
Internacionales, expresó que esta 
visita permitirá conocer los programas 
académicos de la universidad 
nipona, con miras a elaborar un 
convenio de colaboración que 
contemple la movilidad, así como 
la posibilidad de crear un posgrado 
de manera conjunta.
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La Dirección Editorial de la 
Universidad Veracruzana (UV) 
y la Dirección General de 
Comunicación Universitaria, 
a través del Departamento de 

Editorial UV celebró 60 años de 
unir la palabra con el hombre

LUCERO MERCEDES CRUZ PORRAS Medios Audiovisuales (Tele UV), 
presentaron el documental Historia 
con todas sus letras, 60 años de unir 
la palabra con el hombre, estrenado 
el 28 de marzo en Cinetix. 

A la cita acudieron 
colaboradores y autoridades 

universitarias encabezadas por la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, 
quienes disfrutaron del documental 
realizado por Tele UV en una 
especial colaboración: 

“Este programa inaugura la 
coproducción entre la Universidad 

Veracruzana y el Canal 22 de 
México; es un honor que se haya 
destinado a retratar la historia de 
la Editorial en la víspera de su 60 
aniversario. Sin duda implicó un 
trabajo arduo de investigación y 
de entrevistas, desarrollado con 
mucho profesionalismo”, indicó 
Édgar García Valencia, titular de la 
Dirección Editorial de la UV.

Por otra parte, Arleth Barradas 
Padilla, jefa de Tele UV, distinguió 
a las instituciones que hicieron 
posible la filmación del material y 
que intervinieron en su producción, 
que duró aproximadamente un año.

“Agradecemos a la Filmoteca de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), que nos cedió los 
derechos de algunas cintas históricas; 
a Radio Televisión de Veracruz 
(RTV), por facilitarnos material 
valioso, y al Canal 22, pues a través 
de sus plataformas transmitirá el 
documental a nivel nacional, dentro 
de su programación”, expresó.

Una huella en la 
memoria colectiva
El documental Historia con todas 
sus letras, 60 años de unir la palabra 
con el hombre, retrata el proceso 
de consolidación de una de las 
instancias más emblemáticas de la 
UV, la Dirección Editorial, que en 
1957 nació como una gran apuesta 
cultural dirigida por el escritor 
Sergio Galindo, durante la rectoría 
de Gonzalo Aguirre Beltrán.

A través del testimonio de 
diversos intelectuales que han 
fungido como titulares de esta 
empresa (Luis Arturo Ramos, José 
Luis Rivas, Joaquín Díez-Canedo, 
Agustín del Moral Tejeda y Édgar 
García Valencia), el filme narra la 
cronología de una gran conquista 
que hoy en día contempla en 
su catálogo las plumas de los 
pensadores más representativos 
del siglo XX y de comienzos del 
siglo XXI.

Gracias al compendio de 
colecciones literarias desarrolladas 
en dicho catálogo –como es el caso 
de Ficción y Biblioteca–, así como 
la producción de revistas como 
La Palabra y el Hombre –que ha 
caminado a lo largo de 60 años 
de la mano de la Editorial–, fue 
posible la consolidación de este 
proyecto, así como el logro de 
su objetivo inicial de favorecer 
la extensión y difusión de la 
cultura en la entidad y proyectarla 
a los confines nacionales e 
internacionales.

Esta confección 
cinematográfica reconstruye 
–a partir de recursos visuales– 
una inolvidable huella en la 
memoria colectiva de una ciudad 
como Xalapa, que después de la 
fundación de la Dirección Editorial 
UV dejó el aislamiento cultural 
para convertirse en uno de los 
aparadores literarios y artísticos 
más prolíficos de Latinoamérica.

Se presentó el documental Historia con todas sus letras

Édgar García, Sara Ladrón de Guevara, Arleth Barradas y Germán Martínez

La producción retrata la historia del emblemático sello universitario
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La Galería Universitaria “Ramón 
Alva de la Canal” (RAC) exhibe las 
exposiciones ¡A! De Buen Humor 
y Cazadores de trofeos, de Aníbal 
Delgado y Felipe Cifuentes, 
respectivamente, hasta el 16 de abril.

La inauguración se llevó a cabo 
el 22 de marzo, con la presencia 
de Gustavo Olivares, director de la 
RAC; Noemí Santa Brito Gómez, 
directora de Cultura, Educación 
y Deporte del ayuntamiento de 
Xalapa, y el pintor Aníbal Delgado.

Las obras del pintor colombiano 
Cifuentes muestran “la libertad 
de fundir nuestro pensamiento 
dentro de los ojos mágicos de 

La Facultad de Artes Plásticas 
comparte con la comunidad 
universitaria y público en general 
parte del acervo de esta casa de 
estudio, a través de la exposición 
Carteles yugoslavos, con obras de 17 
diseñadores de la extinta Yugoslavia 
como Pavic Branko, Darko Vakovic, 
Capitanj Atila y Gabriela Tot.

La muestra, que permanecerá 
hasta el 21 de abril en la Galería 
AP, situada en la Unidad de Artes, 
fue inaugurada el 23 de marzo 
por Miguel Flores Covarrubias, 
director general del Área Académica 
de Artes, en compañía de Carlos 
Torralba Ibarra, director de la 
Facultad de Artes Plásticas, 
y Roberto González Lozano, 
encargado de la galería de arte de 
esa entidad académica. 

En el texto de sala, elaborado 
por Gina Sotelo, académica 
de la Facultad de Ciencias 
Administrativas y Sociales 
(FCAS), se indica que la principal 
característica de esta exposición 

Galería RAC exhibe obras de Aníbal 
Delgado y Felipe Cifuentes
Las muestras ¡A! 
De Buen Humor y 
Cazadores de trofeos 
permanecerán abiertas 
hasta el 16 de abril

PAOLA CORTÉS PÉREZ

quien ve a los animales y al hombre 
compartiendo la misma naturaleza; 
en su bestiario, el cazador y su presa 
son parte de una fauna de sentires 
que envuelven al espectador en una 

telaraña de mil rutas”, expresa el 
escrito realizado por Gustavo Rico 
Navarro sobre la muestra.

Respecto del título de su 
exposición ¡A! De Buen Humor, 

Exposición presentada por la Facultad de Artes Plásticas

Carteles yugoslavos, una muestra 
de la función social del artista
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES es que los carteles se vuelven 

un instrumento gráfico y visual 
por excelencia, transmiten 
ideologías y mensajes con un 
profundo sentido nacionalista.  

“Basura y materiales 
económicos, humor, violencia 
y asesinatos, objetos irónicos y 
escultura monumental, símbolos 
nazis y discursos de culpa, vida y 
muerte, son la suma de elementos 
que ofrecen un panorama del sentir 
yugoslavo, expresado a través de 
los artistas que comparten espacio” 
en esta muestra, se explica en el 
mismo documento.

Carlos Torralba mencionó que 
las obras que componen Carteles 
yugoslavos fueron donadas a la 
UV por autoridades de la extinta 
Yugoslavia, cuando esa nación 
experimentaba una serie de 
cambios geográficos y políticos.

Dijo que los carteles 
forman parte de un acervo de 
aproximadamente tres mil 400 
piezas de arte con que cuenta la 
Universidad, entre donaciones, 
adquisiciones y obras producidas 

por alumnos, investigadores y 
maestros de esta casa de estudio.

Miguel Flores enunció que 
esta exposición es un espejo de la 
situación turbulenta por la que la 
desaparecida nación de Yugoslavia 
atravesó hace 25 años, ya que 
los carteles reflejan la angustia 
y sufrimiento generado por las 
distintas luchas de esa época, lo 
cual nos habla del estado de tensión 
que se vivió.

El académico mencionó que 
actualmente México pasa por una 
situación parecida, por lo cual 
la exposición da la oportunidad 
de reflexionar el rol que el 
artista cumple ante este tipo de 
situaciones, ya que muchas veces 
éste no trabaja por valor o prestigio, 
sino por llevar a cabo una denuncia 
moral de las injusticias que se viven 
en el momento.

La exposición Carteles 
yugoslavos estará abierta al 
público hasta el 21 de abril. Se 
puede visitar de lunes a viernes 
de 9:00 a 15:00 y de 18:00 a 20:00 
horas. La entrada es libre.

La exposición incluye obras de 17 diseñadores 

Estará abierta al público hasta el 21 de abril

Aníbal Delgado comentó que éste 
se derivó del estado de ánimo que 
tenía cuando le preguntaron cómo 
llamaría a su montaje: “Me pareció 
un título útil. Si lo ponemos en 

el contexto de una plática, sería 
la respuesta que das cuando te 
preguntan ‘¿cómo estás?’; no tiene 
un trasfondo”.

Sobre las obras, dijo que son 
piezas que realizó entre 1990 
y 1993, etapa en la que tenía 
interés de experimentar otro tipo 
de soporte, entonces “tenía un 
colchón, comencé a trabajarlo y 
me gustó el resultado”.

Fue así que salió en 
búsqueda de más colchones, 
lamentablemente le fue 
complicado encontrarlos porque 
habían dejado de comercializarlos, 
ya que son más pequeños que 
los de tamaño individual que se 
venden actualmente. Después 
de una larga búsqueda encontró 
algunos y son los que se exhiben 
en la galería.

“A diferencia del bastidor 
tradicional y la tela, este soporte 
no es neutro, está cargado de 
pensamientos y acciones que debía 
manifestar a través de la pintura. 
Ésta me regaló el saber que el 
colchón no es un soporte neutro, 
así que para mí fue un hallazgo 
importante.”

Cabe mencionar que el 
pintor tapatío ya había expuesto 
anteriormente en esta ciudad, pero 
se trató de una muestra colectiva 
nombrada Un cuarto para siete, 
ya que eran siete los artistas 
participantes.

Aníbal Delgado Cazadores de trofeos, de Felipe Cifuentes
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A la memoria de Rafael Tovar y de 
Teresa, personalidad trascendente 
en el contexto de la diplomacia 
y la intelectualidad nacional, la 
Orquesta Sinfónica de Xalapa (OSX) 
ofrecerá la audición programada 
para el viernes 7 de abril en la 
sala de conciertos Tlaqná, Centro 
Cultural, a las 20:30 horas.

Abogado, diplomático, promotor 
cultural y primer secretario de Cultura 
en México, Tovar y de Teresa fue 
originario de la Ciudad de México, 
donde nació en abril de 1954 y falleció 
en diciembre de 2016. Manifestó un 
especial aprecio hacia la actividad 
cultural propia de la Universidad 
Veracruzana y, particularmente, hacia 
la OSX, organismo al que apoyó de 
diversas formas.

Por lo mismo, la OSX habrá 
de dedicar su interpretación del 
Stabat Mater de Dvorák, en el 
acontecimiento que se repetirá al 
día siguiente en la iglesia Guadalupe, 
de Coatepec, a las 17:00 horas.

La dirección será de Lanfranco 
Marcelletti, con el Coro de la UV 
que encabeza Betania López y los 
solistas Marcela Chacón (soprano), 
Gabriela Flores (mezzosoprano), 
Carlos Alberto Velázquez (tenor) y 
Amed Liévanos (barítono). Todos son 
cantantes jóvenes de prometedora 
carrera, y es de destacarse la 
impresionante trayectoria de la 
xalapeña Gabriela Flores, artista 
de grandes alcances. Chacón y 

En memoria de Rafael Tovar y de Teresa

OSX interpretará Stabat Mater de Dvorák
JORGE VÁZQUEZ PACHECO

Velázquez son originarios de 
Chihuahua, mientras que Liévanos 
procede de Toluca, Estado de México.

El Stabat Mater opus 58 es 
actualmente una de las partituras 
menos favorecidas del compositor 
checo Antonin Dvorák, y no por 
ello es menos valiosa. Se trata de 
la creación en que nos muestra 
su perfil creativo más amargo, 

derivado de la tragedia que significó 
la pérdida de sus tres pequeños 
hijos en un breve lapso. La obra fue 
terminada en 1877, el autor recurrió 
al empleo de textos medievales 
tratados con profundo lirismo 
para el logro de conmovedores 
contornos sonoros marcados 
por una resignada aflicción. 
El compositor nos presenta la 

empatía entre música y palabra 
para proyectar los sentimientos 
más profundos, emanados desde 
la interioridad de su atormentado 
ánimo hasta desembocar en 
expectativa de la resurrección y la 
confianza en la vida eterna.

El costo de los boletos para el 
viernes 7 es de 120 y 80 pesos, con 
descuento especial a estudiantes 

con credencial. Para el sábado 8, 
en Coatepec, la entrada es gratis. 
Para mayor información consultar 
la página de Internet: www.
orquestasinfonicadexalapa.com

Promoción turística
La OSX –por su tradición histórica 
y calidad artística– se ha dado a la 
tarea de promover la música, con 
el apoyo de diversas asociaciones, 
mediante conciertos didácticos 
y públicos, con la finalidad de 
acercar nuevos públicos a los 
conciertos de temporada, ya que el 
organismo se ha constituido como 
uno de los atractivos culturales más 
significativos de la ciudad.

En este sentido y con el apoyo de 
la Dirección de Turismo Municipal, 
a través de la Asociación Mexicana 
de Hoteles, A.C., realiza promoción 
turística e invita a adquirir el cupón 
2 x 1 que comprende los conciertos 
Stabat Mater, Mozart: tormenta e 
ímpetu y El flautista de Hamelin, así 
como los siguientes conciertos de la 
primera temporada.

Los cupones pueden adquirirse 
en la recepción de los hoteles 
Holiday Inn, Posada del Cafeto, 
Colombe Hotel Boutique, Hotel 
Posada del Parque, Mesón de 
Alférez, Hotel Salmones, Posada 
La Mariquita, Hotel María Victoria, 
Hotel Misión Express, Gran Hotel 
Xalapa, Hotel Clara Luna, Suites 
Mesón del Cid, Hotel Imperial, Hotel 
HB, Xalapa Living, Hotel El Mirador, 
Hotel Marllou, Hotel Acapulco, Hotel 
Fiesta Inn, Hotel One, Hotel City 
Express, Hotel Villa Las Margaritas, 
Best Western y Hotel Gamma.

La promoción aplica sólo para 
boletos de 120 y 80 pesos, el cupo 
será limitado y no es válido para 
conciertos especiales.
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Carlos Alfredo Torres Núñez, 
entrenador de la Selección Femenil 
de Handball, destacó que desde 
2011 siempre han calificado a las 
universiadas nacionales, por lo 
cual este año el objetivo es superar 
el sexto lugar que en su momento 
ocupó el conjunto.

Agregó que la Universidad estará 
bien representada en la disciplina 
femenil de la Universiada Nacional 
Nuevo León 2017, pues confía en 
la calidad de las seleccionadas, 
quienes pasaron en primer lugar 
dentro del Regional de Tlaxcala. 
“Sabíamos que íbamos a calificar y 
se logró el resultado”.

Carlos Alfredo Torres comentó 
que la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla fue un 
rival complicado, sin embargo 
obtuvieron el empate y esto les 
obligó a enfrentar a Oaxaca para 
sacar una buena diferencia de goles 
y pasar en primer lugar.

Respecto a la preparación del 
equipo de cara a la justa nacional 
de Nuevo León, que tendrá su 
primera fase del 1 al 4 de mayo, el 

Maribel Barradas Landa, titular 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas de la Universidad 
Veracruzana (DADUV), informó 
que los Halcones competirán en 
16 disciplinas en la Universiada 
Nacional Nuevo León 2017, que se 
llevará a cabo del 1 al 17 de mayo.

“Estamos muy satisfechos 
con los resultados obtenidos 
en el evento Regional realizado 
en Tlaxcala, aunque tenemos 
pendientes algunas disciplinas en 
las que no se logró la calificación; 
no obstante, los equipos se 
desempeñaron bien, dieron batalla 
y quedaron cerca de lograr el pase. 
Ése es el reto para el próximo año, 
trabajar con estos representativos”, 
expresó Barradas Landa.

Agregó que el evento nacional 
incluye un total de 22 disciplinas y que 
la UV calificó en 16, aunque aún faltan 
dos por definirse en los deportes de 
boxeo y gimnasia aeróbica, que se 
disputarán en este mes. 

En cuestión del número de 
deportistas, informó que son 163 
los clasificados, cifra que podría 
aumentar cuando se conozcan los 
resultados pendientes.

El objetivo es superar el sexto lugar

Selección de Handball busca destacar en Nuevo León 2017
SANTIAGO MORALES ORTIZ

entrenador señaló: “El Regional nos 
sirvió sobre todo para foguear a 
las jugadoras novatas, tienen muy 
buena técnica y rendimiento físico, 
pero en el aspecto psicológico 
les falta, y en eso tenemos 
que trabajar mucho”.

En cuanto a los rivales a vencer 
en la Universiada Nacional, Torres 
Núñez señaló que todos son fuertes. 
“Estaremos ubicados en el Grupo 
A, junto con el campeón Tigres; 
esperamos calificar a la siguiente 
ronda e ir en busca de un buen lugar”.

Reconoció que el sueño de todo 
deportista es lograr una medalla, y 
esa es la meta de los Halcones.

“Seremos uno de los rivales a 
vencer en busca del objetivo, en 
la primera etapa trataremos de 
colarnos entre los ocho mejores.”

Por último, dijo que antes de 
viajar a Nuevo León, la Selección de 
Handball –integrada por jugadoras de 
las diferentes regiones universitarias– 
tendrá dos concentraciones, con el fin 
de llegar en las mejores condiciones a 
la justa nacional.

Halcones competirá en la mayoría de 
los deportes en la Universiada
SANTIAGO MORALES ORTIZ

Maribel Barradas Landa, titular de la DADUV

Maribel Barradas destacó el 
desempeño de los deportistas en el 
Regional de Tlaxcala, sobre todo en 
deportes como el judo, que logró 
clasificar a 13 elementos: “Fue un 
excelente resultado, la competencia 
fue muy dura, pero es gratificante 
ver que nuestros competidores 
cuentan con un gran nivel”.

La titular de la DADUV señaló 
que la meta en la Universiada 
Nacional es mantenerse entre las 

10 mejores instituciones del país en 
puntuación y destacar en el cuadro 
de medallas. “Será un evento de alto 
nivel, pues es clasificatorio para el 
Mundial Universitario de Taiwán”.

Por último, agregó que la 
preparación de los deportistas 
se intensificará este mes para 
corregir detalles, mejorar las 
estrategias, técnica y preparación 
física, lo cual les permitirá llegar 
en excelente nivel.

El equipo obtuvo el primer lugar en la etapa Regional Carlos Alfredo Torres, entrenador
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El estudiante Luis Leonardo 
Ortega Montes representará 
a la Universidad Veracruzana 
en esgrima, tras clasificar a la 

Selección de Judo va con 13 elementos a la Universiada

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Los Halcones de la Universidad 
Veracruzana clasificaron a 13 
deportistas de judo para la 
Universiada Nacional Nuevo León 
2017, informó la entrenadora 
Juliana Palma Valerio.

Se trata de un gran logro de 
los Halcones, quienes tendrán 
posibilidad de obtener medallas 
en la máxima justa estudiantil, que 
en esta disciplina tendrá actividad 
del 6 al 9 de mayo en tierras 
regiomontanas.

Al respecto, la instructora 
Juliana Palma señaló que los 
judocas mostraron el buen 
nivel por el que atraviesan, 
calificando con siete varones y seis 
mujeres al evento nacional.

Destacó que los 13 
seleccionados universitarios 
tienen la calidad y nivel para 
obtener preseas, por lo que confía 
en que habrá buenos resultados.

El año pasado, en la 
Universiada de Guadalajara, el 
judo obtuvo cinco medallas, de 
las cuales tres fueron de plata y 
dos de bronce; ahora en Nuevo 
León está la posibilidad de 
refrendar o mejorar.

La preparación de los judocas 
continúa tras su participación en 
Tlaxcala, pues el pasado fin de 
semana (viernes 31 de marzo, y 
los días 1 y 2 de abril) tuvieron 
concentración en Veracruz. 

Rosa Estefanía Aulis Ramírez, 
quien calificó en segundo lugar 
en la categoría de 57 kilogramos, 

señaló que el evento Regional fue 
difícil, sobre todo en la final en la 
que enfrentó a Melissa Islas, de 
Hidalgo, triunfadora del evento.

“La verdad fuimos bien 
preparados, sobre todo en esta 
categoría donde participa gente 
de alto nivel. Llegamos a la final 
tras vencer a dos competidoras 
de Puebla.”

Comentó que será su tercera 
universiada y que el año pasado 
en Guadalajara logró bronce 
por equipo.

Enfatizó que este año Halcones 
cuenta con un equipo muy 
fuerte en judo, con elementos de 
experiencia.

Por su parte, Iván Alejandro 
Contreras de la Cruz, quien 
calificó en segundo lugar en 

la categoría de 73 kilogramos, 
señaló que todo se dio gracias 
a la intensa preparación.

“Entrené durante cuatro 
meses para lograr el objetivo. 
Fueron combates fuertes ante 
elementos de Hidalgo y Puebla, 
pues tuve que pelear vendado 
de la mano tras una lesión en 
el primer combate, pero lo 
bueno fue llegamos a la final.”

El joven compartió que 
se siente contento por asistir 
a su primera universiada, 
pues el año pasado se quedó 
en la etapa Estatal. “Ahora 
voy motivado y con el 
sueño de ganar una medalla 
para la Universidad, para 
responder a todo el apoyo que 
nos han dado”.

Selección de Judo
La Selección de Judo que 
competirá en la Universiada 
Nacional está integrada por: 
Michell Antonio Juárez Rodríguez 
y Froylán Alessi Mejía Ávila (60 
kilogramos); Jorge Díaz Ladrón 
de Guevara y Mauricio Garrido 
Nakazona (66 kilogramos); Iván 
Alejandro Contreras de la Cruz 
(73 kilogramos), y Romario 
Enrique Solís Castán (más de 100 
kilogramos).

Diana Lara Uscanga y Giselle 
Reyes Castro (44 kilogramos); 
Sara Beatriz Hernández Marcial 
(48 kilogramos), Rosa Estefanía 
Aulis Ramírez (57 kilogramos), 
Ana Fernanda Ortega Ortiz (70 
kilogramos) y María Guadalupe 
Arroyo Pérez (más de 78 kilogramos).

Estudiante de Arquitectura 
competirá en esgrima
Logró su pase a la 
Universiada Nacional 
2017 en la eliminatoria 
realizada en la UNAM

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Universiada Nacional Nuevo León 
2017 y superar la eliminatoria 
celebrada en la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), en la que ocupó 
el sexto lugar.

La disciplina es de reciente 
inclusión en esta justa nacional 
–al igual que otras como boxeo, 
lucha olímpica y softbol–, sin 
embargo todos los competidores 
tienen un gran nivel, compartió 
el alumno de la Facultad de 
Arquitectura, cuyo objetivo es 

ser protagonista y conseguir una 
medalla para la institución.

Respecto a su participación en 
la fase selectiva, en la UNAM, Luis 
Leonardo señaló que el resultado 
fue mejor de lo que esperaba: 
“Teníamos la experiencia de haber 
competido contra elementos 
de nivel universitario en otros 
eventos nacionales, lo que nos 
sirvió para ocupar un buen 
lugar y clasificar”.

Agregó que en Nuevo León 
se espera un evento reñido, “de 
mayor competencia, porque 
estarán los 12 mejores del país y 
habrá que ir bien preparado para 
estar en un nivel óptimo”.

Con más de tres años 
practicando el esgrima, disciplina 
a la que calificó como especial 

por su técnica, el destacado 
deportista dijo que su estilo 
es ofensivo y estratégico, 
para lo cual debe “observar al 
contrincante y estudiar su técnica 
de respuesta a los ataques, entre 
otros aspectos, pero siempre 
a la ofensiva”.

Destacó, además, el apoyo de 
la autoridades universitarias para 
su preparación y competencias. 
Finalmente, aprovechó para 
invitar a los alumnos de la 
Universidad a que se integren a 
la práctica de este espectacular 
deporte, “que lo conozcan y se 
animen a practicarlo, pues es una 
disciplina en la que se ejercita 
mucho la mente y el aspecto 
físico, a través de una gran 
concentración”. Luis Leonardo Ortega

Rosa Estefanía Aulis Ramírez, categoría 57 kilogramos Iván Alejandro Contreras de la Cruz, categoría 73 kilogramos Juliana Palma Valerio, entrenadora








